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Luego de haber sido excluido del primer grupo de cruces fronterizos terrestres que se 
aperturarán en diciembre, la habilitación del paso que une a la Región de Coquimbo 
con la Provincia de San Juan sería confirmada en una segunda etapa. Lo anterior, debido 
a diversas gestiones realizadas a nivel central. 

PASO DE AGUA NEGRA SE 
ABRIRÍA EL MES DE ENERO

SECTOR TURISMO TRABAJA EN REFORZAR MEDIDAS SANITARIAS
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INAUGURAN OBRAS DE RESTAURACIÓN DEL FARO MONUMENTAL 5

LA ESTRATEGIA 
DE COMANDOS 
PARA CAUTIVAR 
A VOTANTES 

DE CARA A LA 
SEGUNDA VUELTA 

DE LA REGIÓN 
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MÁS DE $7 MILLONES DECOMISADOS EN LO QUE VA DEL 2021

DESARTICULAN BANDA DE “PELOTEROS” QUE
INGRESABA DROGA A CÁRCEL DE LA SERENA
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“Estoy tratando de hacer las 
cosas lo mejor posible, hay que 
ayudar en la recuperación”

JOSÉ SULANTAY

Exentrenador chileno 
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En horas de la tarde de este miércoles un accidente 
de tránsito se registró en la Ruta 5 Norte a la altura de 
cuesta El Teniente, en la comuna de Ovalle.

El incidente fue protagonizado por al menos cuatro 
vehículos, tres de ellos camiones, dos de alto tonelaje, 
un camión 3/4 y otro vehículo particular.

Ocurrió cuando uno de los camiones habría perdido el 
control de la unidad y se atravesó al sentido contrario, 
obligando a los vehículos que venían de frente a intentar 
esquivarlo, saliéndose también de la vía.

Según la información entregada por Carabineros, no 
habría lesionados de gravedad y el tránsito fue sus-
pendido por un par de horas mientras se retiraban los 
camiones de la ruta. 

Un millón 900 mil pesos, en billetes de diversa denomi-
nación, incautó la PDI desde un domicilio de La Compañía 
Alta en La Serena. “Desarrollamos la Operación Sector 5, 
con la orden judicial para el ingreso y registro de la vivien-
da, incautamos dinero en efectivo y 38 envoltorios con 
cocaína base en su interior. Además, procedimos con la 
detención de un hombre y una mujer, mayores de edad”, 
señaló el comisario Alfonso Salazar, jefe (s) de la Brigada 
Antinarcóticos y Contra el Crimen Organizado.

En la audiencia de control de detención y formalización, 
la mujer quedó en prisión preventiva, por su reincidencia 
en este tipo de delitos. El detenido quedó bajo medidas 
cautelares, como el arraigo nacional y firma, mientras 
que el tribunal autorizó 90 días para el desarrollo de la 
investigación.

Según datos de la PDI, se trataba de un punto de venta 
cercano a un establecimiento educacional, lo que cons-
tituye una agravante en el proceso penal.

Desbaratan punto de venta de droga 
cerca de un colegio en La Serena

Accidente involucra a cuatro vehí-
culos en Ovalle: tres eran camiones

Prisión preventiva para 
imputados por microtrá-
fico y porte de armas 

El Juzgado de Garantía de Illapel dejó 
sujetos a la medida cautelar de prisión 
preventiva a H.W.R.P y L.A.M.T., impu-
tados por el Ministerio Público como 
autores del delito de tráfico de pequeñas 
cantidades y posesión, tenencia y porte 
ilegal de armas.  

En la audiencia de formalización de la 
investigación, la magistrada Andrea Rojas 
Cortés ordenó el ingreso de H.W.R.P 
y L.A.M.T. al Centro de Detención 
Preventiva de Illapel. Además, fijó en 
70 días el plazo de investigación.

Asimismo, se formalizó en el acto 
a la imputada N.I.J.M., por el delito 
de tráfico de pequeñas cantidades, 
disponiéndose a su respecto medidas 
cautelares de firma mensual y arraigo 
nacional.

Según el ente persecutor, la deten-
ción de las tres personas imputadas 
se concretó en el marco de diligencias 
investigativas realizadas por la Policía 
de Investigaciones de Illapel, bajo la 
instrucción del Ministerio Público, 
quien requirió al tribunal autorización 
de entrada y registro de un inmueble 
utilizado por los imputados para la 
actividad ilícita. CEDIDA

CEDIDA

BREVES

Coquimbo registra 347 casos activos, correspondientes al 43% del total regional en este 
indicador.

EL DÍA

La autoridad sanitaria 
alertó por los preocupantes 
indicadores de la comuna 

puerto, reiterando el llamado 
a mantener las medidas para 

evitar la propagación del 
coronavirus.

Coquimbo concentra 
el 43% de los casos 
activos en la región

COVID-19

En un nuevo balance sanitario en 
relación a la situación local del coro-
navirus, el seremi de Salud, Alejandro 
García, advirtió sobre el alza de conta-
gios en Coquimbo durante las últimas 
dos semanas, lo que mantiene a las 
autoridades locales en alerta.

“Durante esta semana vemos con 
preocupación la situación epidemio-
lógica de la comuna de Coquimbo, la 
que presenta actualmente el 43% 
del total de los casos activos a nivel 
regional (347 de 812). La comuna 
puerto ha registrado un alza importante 
en relación a la tasa de casos nuevos 
en un 44% en los últimos 14 días y 
una positividad del 6.6%”, señaló la 
autoridad sanitaria.

En este sentido,García reiteró el 
llamado a la responsabilidad de la 
población para evitar la propagación 

del virus.
“Son cifras que nos mantienen en 

alerta, por eso es fundamental que la 
población continúe siendo responsable 
con las medidas sanitarias preventi-
vas en todo momento y lugar, evitar 
las aglomeraciones, continuar con el 
testeo y la consulta médica temprana 
ante cualquier síntoma y, de igual 
manera, completar su esquema de 
vacunación”, agregó.

LAS CIFRAS DEL BALANCE

Este miércoles la Seremi de Salud 

ficar”, profundizó el seremi de Salud.
De esta forma, la zona llega a un total 

acumulado de 52.242 casos detec-
tados desde el inicio de la emergencia 
sanitaria. Entre ellos, se contabilizan 
812 en etapa activa.

LA RED ASISTENCIAL

Por su parte, el Servicio de Salud 
Coquimbo informó que la red asis-
tencial registra 49 pacientes Covid 
hospitalizados. De ellos, 16 se en-
cuentran internados en UCI y 14 se 
mantienen graves y conectados a 
ventilación mecánica.

Las camas críticas disponibles son 
25, correspondientes a 6 en UCI y 
19 en UTI.

reportó 98 casos nuevos de Covid-19 
en la Región de Coquimbo.

En detalle, los pacientes corresponden 
a “25 de La Serena, 43 de Coquimbo, 
1 de Andacollo, 2 de Paihuano, 9 de 
Vicuña, 3 de Illapel, 4 de Los Vilos, 7 
de Ovalle, 1 de Punitaqui y 3 sin noti-

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

CASOS NUEVOS 98

CASOS TOTALES 52.242

CASOS ACTIVOS 812

TOTAL FALLECIDOS 1.053

REPORTE CORONAVIRUS
Región de Coquimbo
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COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 
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Preocupación existe por el constante actuar 
de “peloteros” que arrojan drogas desde el 
exterior del complejo penitenciario de La 
Serena, en Huchalalume. Una de las tantas 
problemáticas históricas en torno a la vida 
carcelaria y la seguridad en el perímetro de 
esos recintos, lo que nos plantea la necesidad 
de actuar.

Varias son las consecuencias. En primer 
lugar, la evidente dificultad que existe en el 
país para cortar con el consumo y tráfico de 
sustancias, aún con penas de cárcel. Por otro 
lado, se sigue desarrollando el negocio ilícito, 
con venta de drogas que incluso pueden llegar 
a doblar el valor al comparar con lo que sucede 
en la calle. 

Según cifras de Carabineros, desde junio a 
la fecha, diversos operativos han impedido el 
ingreso de más de $7 millones en drogas a la 
cárcel local, una muestra las dimensiones de 
este problema.

Otra de las aristas es el perjuicio para quie-
nes viven en las inmediaciones del penal, ya 
que, como han advertido en su oportunidad 

dirigentes y ahora uniformados, han llegado 
a instalarse en terrenos aledaños algunas 
personas vinculadas a la comercialización de 
estupefacientes.

Además, de esta forma, se aleja cada vez 
más la misión de que estos espacios, además 
de resguardar la seguridad de las víctimas de 
delitos y de la población en general, sirvan 
como un medio para reinsertar.

Algunas de las acciones que se están rea-
lizando, comentan desde Gendarmería, son 
el monitoreo y resguardo aéreo a través de 
drones de la Subsecretaría de Prevención 
del Delito, pero reconocen que el problema 
perjudica incluso a los mismos funcionarios 
penitenciarios al intervenir dentro de la cárcel, 
ya que conlleva un alto nivel de exposición 
física para ellos.

Se necesita una intervención integral, que 
involucre a todas las instituciones pertinentes, 
además de los habitantes de los sectores cer-
canos de la cárcel. Hechos de este tipo siguen 
aumentando la sensación de inseguridad y 
son un constante peligro para la población.

El problema de los “peloteros”
Carabineros reveló cifras de millonarios decomisos de drogas que 
delincuentes intentan ingresar a la cárcel de Huachalalume. Es una 

problemática constante, que exige una intervención integral.

EDITORIALOPINIÓN

El Metaverso es un universo virtual, que permite que 
muchas personas interactúen entre sí con objetos 
digitales mientras operan representaciones virtuales, 
o avatares, de sí mismos. Muchos hablan de que esta 
red virtual sería el sucesor del internet, y se hace difícil 
pensar cómo esta realidad será el futuro que nos depara 
el destino, ya que el miedo a lo que puede pasar dentro 
de estas realidades no deja indiferente a muchos que 
han estudiado esta “nueva realidad”.

Facebook acaba de cambiar su nombre con muchí-
sima expectación poniéndole Meta, la abreviatura a 
Metaverso. Zuckerberg ya entró en profundidad a esta 
realidad y su conglomerado, hoy “Meta”, que está en el 
círculo de los cinco más poderosos del mundo, ya ha 
iniciado un camino rápido a esta realidad.

Uno de los dilemas que presenta este nuevo universo 
virtual, es como se logra vivir en una realidad paralela 
virtual como si fuera exactamente igual a lo físico, esta 
sensación de presencia se logra a través de tecnolo-
gías de realidad virtual, como pantallas montadas en 
la cabeza, que ya hemos visto sobre todo en juegos 
virtuales, donde ya muchos no solo juegan si no que 
interactúan con otras persona, compran equipamiento 
tal cual como si fuera la vida real.

Asimismo, hace un par de meses, muchos se sorpren-
dieron con la noticia de que los usuarios de la plataforma 
del mundo virtual Decentraland han gastado un millón 
de dólares en tierra digital. Y el mayor contrato para 
el proyecto Decentraland fue una venta por valor de 
USD 215.000 a un usuario desconocido, ¿se imaginan 
comprando una parcela virtual por una suma de más 
de 170 millones de pesos Chilenos? Una real locura.

Cada parcela de Decentraland representa una porción 
de tierra en un mundo virtual 3D, en el que los partici-
pantes pueden hacer casi todo lo que quieran. El mundo 
virtual no es interminable, y a cada token dentro del 
proyecto se le asignan 10 metros cuadrados.

La realidad es que los proyectos relacionados con 
Cryptomonedas, NFT Y Metaverso llegaron para quedarse 
y en vez de tratar de no pensar en esta realidad que a 
muchos les causa temor por lo que puede venir en un 
futuro, lo primero que hay que hacer es interiorizarse 
de forma exhaustiva, para así poder ir desarrollando 
políticas públicas claras sobre lo nuevo que viene. A 
diferencia de algunas décadas pasadas, hoy la tecnología 
corre a velocidades vertiginosas, y sin reglas claramente 
establecidas puede causar mucho daño en diferentes 
ámbitos. Por eso urge el trabajo público y privado en 
estos temas y un amplio trabajo de ciberseguridad que 
permita frenar fraudes y todo tipo de problemas que 
puede traernos esta tecnología que crece sin dar tregua.

¿Es el Metaverso el 
Internet del futuro?
Sebastián Jaramillo Bossi.
Co-Founder& CEO Kuick.

Cuando finalizó la primera vuelta 
presidencial de la elección de 2017, 
una simple operación matemática 
era sumar los votos de los posibles 
aliados de Alejandro Guillier, es 
decir, ME-O, Artés, Goic Sánchez 
y Navarro, e, incluso, rebajarlos por 
posibles pérdidas e inasistencias 
y, aun así, ganaba Guillier que 

había obtenido un 22,7% y 
sus potenciales aliados, un 
37,72% en conjunto.

En esa ocasión, Piñera ob-
tuvo un 36,64% y no tenía 
de donde sacar más votos, 
solo podía sumar los del de-
butante Kast (7,9%), quien 
se había alejado de la derecha 
con sendas críticas. A pesar de 
todo aquello, Piñera obtuvo un 
54,58%, excelente resultado 
en segunda vuelta.

Esto refleja que las votacio-
nes electorales, primero, no se 
traspasan libremente, lo que 
podría aplicar hoy a los votantes 
de Parisi, e, incluso, Sichel; y 

que la segunda vuelta es otra 
elección, ya que muchos elec-
tores de Artés, ME-O y hasta 
de Provoste, no votarán por 
Boric. Es más, hasta podrían 
hacerlo por Kast. 

La segunda vuelta electoral 
del 19 de diciembre arrojará un 
Presidente que convoque, aúne 
y convenza a un electorado 
siempre voluble a los mensajes 
que están en las competencias 
básicas de la comunicación: la 
empatía y asertividad. Ambos 
tienen mucho que trabajar, aun 
cuando Kast corra con una leve 
ventaja numérica que, como ya 
vimos en 2017, no es suficiente.

Segunda vuelta

OPINIÓN

Luis Jiménez
Académico Administración 
Pública UCEN
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Comandos de Boric y Kast definen sus 
estrategias de cara a la segunda vuelta

SE PREPARAN CON VISTAS AL 19 DE DICIEMBRE PRÓXIMO

Representantes del candidato de Apruebo Dignidad 
buscarán ampliar su alcance electoral, convocando a 
organizaciones sociales y otros partidos. En tanto, los 

adherentes al líder del Partido Republicano reforzarán su 
labor territorial y mirarán al votante de Sichel y Parisi.

Faltan poco más de tres semanas 
para que se defina una de las eleccio-
nes más importantes de los últimos 
50 años, donde José Antonio Kast 
y Gabriel Boric buscarán llegar a La 
Moneda desde el 11 de marzo de 2022. 
No sólo deberán hacer frente a la alta 
abstención de la primera vuelta (cerca 
del 52%), también deberán buscar a 
nuevos votantes, considerando que 
sus programas y propuestas son com-
pletamente disímiles.

Si bien a nivel regional el candidato 
de Apruebo Dignidad logró la mayor 
votación -25,93%, sobre el 21,63% 
del candidato republicano- y ade-
más consiguió imponerse en 10 de 
las 15 comunas, a estas alturas no 
hay excesos de confianza, teniendo 
en cuenta el desempeño de Kast a 
nivel nacional. Además, en las cinco 
comunas restantes, se impuso Yasna 
Provoste (Combarbalá y Río Hurtado) 
y el sorprendente Franco Parisi (Monte 
Patria, Punitaqui y Salamanca).

REDOBLAR LOS ESFUERZOS

Desde las huestes de Gabriel Boric 
están conscientes de que es funda-
mental dirigirse hacia nuevos votantes 
y subrayar una mirada hacia el centro, 
acogiendo nuevas visiones del espectro 
social y político.

En ese sentido, el jefe regional del 
comando, Rubén García, en conversa-
ción con El Día, aseguró que “hemos 
recibido en los últimos días una serie 

LAUTARO CARMONA

En el comando regional de Gabriel Boric tienen la esperanza intacta, considerando que en la 
zona obtuvieron un resultado positivo, imponiéndose en 10 de las 15 comunas.  

LAUTARO CARMONA

Las huestes locales de José Antonio Kast tienen confianza en las cifras a nivel nacional, las 
que esperan ratificar en el balotaje.

de apoyos transversales de distintas 
organizaciones sociales y de diversos 
partidos políticos que nos han exigido 
generar una reestructuración en el 
comando y redirigir el enfoque de la 
campaña. Hoy debemos realizar un 
esfuerzo mucho mayor para acercar-
nos a las zonas rurales y a aquellas 
comunas donde no pudimos convencer 
a las personas”.

En ese sentido, García indicó que 
“estamos haciendo una definición 
política sobre cómo nos vamos a re-
lacionar con los distintos actores, con 
el propósito de llamarlos y sumarlos 
a esta candidatura”.

En cuanto a la importancia de expandir 
las miradas hacia la centroizquierda, 
el jefe regional del comando de Boric 
amplió el llamado. “Nuestra idea es 
que todas las personas que nos han 
contactado y que quieren participar 
de la campaña puedan sumarse a los 
distintos comandos comunales. Están 
los comandos regionales, pero están 
aquellos que son autoconvocados, sobre 
todo formados por independientes en 
distintas comunas. Lo importante es 
acercarnos a distintos actores de la 
sociedad civil, generando actividades 
con la comunidad en diferentes co-
munas de la región. Tenemos mucho 

entusiasmo”, agregó.
Por su parte, el presidente regional 

de Convergencia Social, Sebastián 
Morales, añadió que “si bien nos fue 
bastante bien en la región, eso no 
nos puede hacer perder de vista que 
para ser gobierno tenemos mucho 
que avanzar. No podemos olvidar que 
hubo más de un 50% de abstención, 
y que nuestro eje debe estar en la 
defensa de la profundización de un 
eje democrático”.

Sobre estrategias en particular, 
Morales puntualizó que “la paz y el 
orden tienen que ir de la mano con los 
cambios, porque la otra candidatura 
pretende mantener las cosas como 
están. Debemos apuntar hacia un 
trabajo territorial en las comunas que 
no creyeron en nosotros y también hay 
que apuntar al sector rural”.

CONSOLIDAR APOYOS

Desde el comando de JAK basan 
su confianza en el crecimiento que 
tuvo su campaña en poco tiempo y 
la importancia de realizar un traba-
jo más concentrado en la realidad. 
Myriam Benitez, presidenta regional 
del Partido Republicano, en diálogo con 
El Día sostuvo que “nosotros vamos 

a seguir estando en terreno. En estas 
condiciones, con mayor razón vamos 
a estar cerca de las necesidades de 
la gente, ayudando a los emprende-
dores. Estamos muy confiados de la 
posibilidad de ser gobierno y la idea es 
poder trabajar con otros partidos de la 
centroderecha que ya han manifestado 
su apoyo. Estamos preparando todo 
para seguir en terreno y como José 
Antonio ya lo está desde el lunes, lo 
seguimos”.

Sobre la búsqueda de votos en ad-
herentes a otros candidatos, Benitez 
subrayó que “esos sufragios son con-
quistables. Tenemos propuestas que 
son muy claras, respetamos a quienes 
votaron por Sichel o Parisi, pero con-
sideramos que hay varios aspectos en 
común. Pienso que nos van a apoyar”.

Por su parte, quien lideró los esfuerzos 
de Kast en la zona en 2017, el excan-
didato a diputado, David Wellmann, 
señaló que “se buscará corregir el des-
pliegue y la organización, puesto que 
como se trata de partidos y entidades 
nuevas, muchos se enfocaron en sus 
respectivas campañas. De otra forma, 
creo que nos habría ido mucho mejor”.

Wellmann reconoció que “es verdad 
que José Antonio (Kast) tuvo mucha 
mejor votación en otras regiones, 
por eso vamos a retomar con mucha 
más fuerza la presencia y activación 
de células en todas las comunas de 
la región, por ejemplo en Los Vilos, 
Combarbalá, Canela o Illapel”.

“Ese es nuestro propósito, estable-
cernos con fuerza para desplegarnos, 
yendo a los barrios más vulnerables, 
donde las personas nos vean en forma 
concreta, reconociendo que Boric está 
haciendo este trabajo”, concluyó. 

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Inauguran obras de restauración
del Faro Monumental de La Serena

MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS ENTREGA SEGUNDA ETAPA

El ícono de la capital regional muestra una nueva cara 
tras una completa intervención. Se contempla una 
tercera fase, que considera un “paso costero”, cuyo 
diseño será elaborado en conjunto con la comunidad.

Como un hito para la comuna de La 
Serena se realizó ayer la ceremonia de 
inauguración de la segunda etapa de 
la remodelación del Faro Monumental.

En visita a la capital regional, el 
ministro de Obras Públicas, Alfredo 
Moreno, hizo entrega del renovado 
espacio al municipio.

“Muy contento de entregárselo a 
la municipalidad para que ellos le 
den el uso, el cuidado y vuelva a es-
tar al servicio de toda la comunidad 
serenense y de todas las personas 
que visitan esta ciudad, que siempre 
tienen la imagen de este faro”, señaló 
el secretario de Estado.

En la misma línea, destacó que “este 
es, probablemente, el hito arquitectónico 
e histórico más importante que hay en 
la ciudad”, precursor de la “vocación 
costera” de la zona y parte clave del 
Plan Serena.

TRES ETAPAS

El ministro explicó que se trata de la 
segunda de tres etapas de la interven-
ción que se realiza en el monumento.

La primera fue la fase de protección, 

donde se invirtieron cerca de $700 
millones para obras que permitieran 
reforzar el faro y mitigar así la erosión. 
“Esto había sido afectado por las 
marejadas -tiene más de 70 años de 
antigüedad- y también por el ambiente 
salino y húmedo”, dijo.

La segunda, inaugurada ayer, corres-
ponde a la etapa de restauración, que 
involucró recursos del orden de los 
$1.400 millones, con trabajos que 
dieron como resultado la recuperación 
del faro como podemos verlo hoy en día.

En una tercera etapa se contempla 
la construcción de un “paseo costero” 
en los espacios aledaños. El costo 
dependerá del diseño del proyecto, 
el que espera ser acordado con la 
comunidad.

“He hecho una invitación a la co-
munidad, a las autoridades locales, 
de manera tal de conocer el proyecto 
de diseño, de esa manera entonces 
mejorarlo, perfeccionarlo si es que hay 
cosas que necesitan modificaciones y 
prontamente ir también a la concreción 
de eso. Los recursos están”, aseguró 
Moreno.

AGRADECIDOS

La ceremonia contó con la presen-
cia de autoridades locales, como el 
alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 

LAUTARO CARMONAEl Faro Monumental muestra una nueva cara tras la finalización de la segunda etapa del proyecto de restauración.

y concejales de la comuna.
Sobre la entrega, el jefe comunal se 

mostró agradecido por lo que significa 
el Faro Monumental para la comunidad.

“Hace mucho tiempo veníamos 

pidiendo esta restauración, porque 
el Faro es nuestro ícono. Esta en-
trega concretada a través del MOP 
la agradecen todos los serenenses”, 
sostuvo Jacob.

El ministro de Orbas Públicas, Alfredo Moreno, recorrió el restaurado Faro junto al alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob.

LAUTARO CARMONA

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Hace mucho tiempo 
veníamos pidiendo 
esta restauración, 
porque el Faro es 
nuestro ícono. Esta 
entrega concretada 
a través del MOP la 
agradecen todos los 
serenenses”

1.446.690.438
Fue la inversión para las obras de 
restauración, en la segunda etapa 
del proyecto de intervención del 
Faro Monumental de La Serena.

Equipo El Día / La Serena
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El lucrativo negocio de los “peloteros” que 
buscan ingresar drogas en Huachalalume

DOS MESES DE INVESTIGACIÓN QUE DIERON RESULTADOS EN HUACHALALUME

No cabe duda que los llamados “pe-
loteros”, que con decisión intentan 
ingresar drogas y otros elementos hasta 
el recinto penitenciario de La Serena, 
la cárcel de Huachalalume, han sido 
una preocupación constante no sólo 
al interior del penal, también en las 
afueras. Esto, considerando las grandes 
extensiones de terreno que rodean el 
edificio y sobre todo, la organización 
que se ha formado para lograr, por 
todos los medios disponibles, hacer 
ingreso de esas sustancias.

En este contexto, una investigación 
de cerca de dos meses permitió que 
Carabineros especializados del OS7 de 
Coquimbo detuvieran a cinco personas, 
que fueron sorprendidas justo en el 
momento en que pretendían 
hace llegar droga al 
recinto.

De acuerdo 
a lo seña-
lado por el 
jefe de la 
IV Zona de 
Carabineros, 
g e n e r a l 
Rodrigo Espinoza 
“se trata de un trabajo 
conjunto que hemos forta-
lecido en los últimos meses, enfocado 
en la comunicación permanente y que 
como resultado inmediato se traduce 
en mayor seguridad para los vecinos de 
Huachalalume y de la conurbación en 
general. Además de las detenciones, 
se evitó el ingreso de más de 2.500 
dosis de distintas drogas a la cárcel 
y se desbarató a una banda dedicada 
justamente a traficar estupefacientes”.

Asimismo, cabe destacar que este 
procedimiento permitió la incautación 
de más de 400 gramos de ketamina, 
marihuana y pasta base, avaluadas en 
$.3.155.000, además de una honda, 
cerca de $300.000 en efectivo y 
cuatro teléfonos celulares. Mientras 
que los detenidos, cuatro hombres y 
una mujer, pasaron ayer a control de 
detención.

Además, desde junio a la fecha, según 
Carabineros se ha evitado el ingreso de 
$7.588.000 en droga, equivalente a 
2.502 dosis, de las cuales 1.322 co-
rresponden a marihuana, 1.100 a pasta 
base, 20 a éxtasis y 60 a clonazepam.

ALTO COSTO

Las drogas que se comercializan al 

La enorme 
extensión 
de terreno 
y la llegada 
de nuevos 
habitantes en 
forma ilegal 
a los alrede-
dores serían 
factores que 
inciden en 
una mayor 
presencia de 
“peloteros”.
LAUTARO CARMONA

interior de la cárcel llegan al doble 
del valor del que habitualmente un 
consumidor podría encontrarla en 
la calle. Por ejemplo, si el gramo de 
marihuana vale $4 mil, en la cárcel 
podría costar 8 mil pesos.

EL MODUS OPERANDI

El director regional de Gendarmería, 
coronel Rubén Pérez, se refirió a la 
manera en que diversas de estas or-
ganizaciones operan.

“Ha sido sin duda una preocupación 
de las autoridades de Gobierno, en este 
caso de la Subsecretaría de Prevención 
del Delito, en torno a este complejo 
penitenciario. Se va produciendo un 

paulatino poblamiento de los terrenos 
aledaños, muchas veces gente de 
esfuerzo pero también combinadas 
con personas relacionadas a la po-
blación penal o por afinidad”, sostuvo 
el director regional de Gendarmería.

Asimismo, el coronel Pérez subrayó 
que hay sujetos que “han intenta-
do ingresar elementos extraños al 
recinto, valiéndose de drones. Por 
eso, nos hemos dotado de antidro-
nes. Asimismo, la Subsecretaría de 
Prevención del Delito también está 
utilizando tecnología valiéndose de 
drones, actuando de manera semanal, 
junto con las policías”.

Según comenta, lo que se busca es 
determinar con precisión “cómo las 
organizaciones criminales se articulan 
y se coordinan desde el interior hasta 
el exterior. Lo claro es que no porque 

una persona se encuentra privada 
de libertad detiene su actuar ni se 
desvincula de las redes que le prestan 
colaboración”.

Una vez que las autoridades toman 
acciones decisivas, hay un despliegue 
al interior del penal, según indica el 
director regional de Gendarmería. 
“Las principales acciones buscan 
saber dónde específicamente caen 
estos lanzamientos y evitar que los 
internos los hagan circular dentro del 
establecimiento y por ende que se 
produzca su distribución. Esto también 
conlleva un nivel de exposición física 
importante de parte del personal, 
porque es en este contexto en que 
muchas veces la población interna 
ofrece resistencia y nuestro personal 
tiene un alto nivel de exposición física. 
Han habido agresiones”, finalizó.

Organizaciones buscan facilitar el ingreso 
de sustancias y otros elementos al penal, lo 

que ha llevado a redoblar los esfuerzos policiales 
y de Gendarmería. En un reciente operativo, cinco 
personas que intentaban hacer llegar $3 millones 

en estupefacientes fueron detenidas.

El director regional de Gendarmería, coronel Rubén Pérez, subrayó que perma-
nentemente se está realizando un trabajo de inteligencia para así identificar a las 
personas que tienen conexiones. “No se trata sólo de un problema de tipo carce-
lario, sino también social, pues se relaciona al vínculo que existe entre la cárcel y 
el exterior, porque se va produciendo un poblamiento progresivo de los sectores y 
donde una parte desarrolla actividades ilícitas”, dijo.
En esa línea, Jokan Garrido, dirigente de la Asociación Nacional de Funcionarios 
Penitenciarios (ANFUP),  aseguró que “cada vez que personal de vigilancia advierte 
le presencia de pelotazos, se concurre a los diferentes módulos para verificar si han 
caído en los patios, para así realizar los procedimientos de rigor y poder incautar-
los, ya que generalmente corresponde a droga y celulares. Hacer presente que el 
personal de los diferentes módulos, como de los grupos especiales, están siempre 
atentos ante cualquier eventualidad”.

Trabajo de inteligencia

2.500
dosis de distintas drogas se bus-
caba ingresar hasta la cárcel de 
Huachalalume, lo que fue evitado 

por las autoridades.

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl
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Expertos analizarán efectos del 
Covid-19 en niños de la zona

ACTIVIDAD ORGANIZADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA UCN Y LA UANDES

En el campus Guayacán de la Universidad Católica 
del Norte, se realizarán las primeras “Jornadas 
interuniversitarias de pediatría del Norte”, que 

convocarán a especialistas y estudiantes a analizar 
diversas temáticas en relación a la pediatría. 

Este 26 y 27 de noviembre se lle-
varán a cabo las primeras Jornadas 
Interuniversitarias de Pediatría del Norte, 
actividad organizada por la Facultad 
de Medicina de la Universidad Católica 
del Norte (UCN) y la Universidad de 
Los Andes.

El evento convocará a expertos en 
pediatría y estudiantes de medicina, 
quienes discutirán sobre los últimos 
avances en esta disciplina y los de-
safíos que se vienen en esta materia.

Uno de los temas centrales de la 
jornada será el análisis de los efectos 
que ha tenido a la fecha el Covid-19 en 
los niños de la Región de Coquimbo. En 
la oportunidad, profesionales médicos 
académicos y que trabajan en diversos 
servicios públicos de la zona darán a 
conocer las cifras e impactos que ha 
tenido la pandemia en los menores de 
edad, lo que dará una idea de cómo ha 
impactado el virus en este segmento 
etario.

“Vamos a tener interesantes confe-
rencias de médicos de la región que 
van a hablar de nuestra experiencia 
con el Covid-19, que trabajan en ser-
vicios de pediatría, de recién nacidos 
de Coquimbo y La Serena”, detalla el 
doctor Patricio Vargas, académico de 
la Facultad de Medicina de la UCN 
y pediatra de amplia trayectoria en 
la región. 

Por su parte, Manuel Fernández, 
académico de la Universidad de Los 
Andes y pediatra de la Clínica Los 
Andes, destaca que estos datos se 
convertirán en un importante insumo de 
información y en la toma de decisiones. 
“Nos van a mostrar su experiencia 
con el Covid-19 en pediatría, qué es 
lo que ocurrió en esa zona y eso es 
muy valioso, porque nos muestra una 
experiencia que partió prácticamente 
de cero y que se fue adquiriendo en el 
camino. Entonces es inédita, propia 
de un lugar”, puntualizó.

En esta misma línea, el encuentro 
contará además con la exposición de 
la Doctora Lorena Tapia, infectóloga 
de la Clínica Los Andes y profesora de 
pediatría en la Universidad de Chile, 
quien ha trabajado como asesora del 
Ministerio de Salud en la campaña 
nacional de vacunación, quien aportará 
interesantes datos de lo que ha sido 
el avance de este proceso en el país. 

GENERANDO INVESTIGACIÓN 

Según explica el doctor Patricio 
Vargas, estas jornadas tienen como 
objetivo fomentar la investigación en 
los estudiantes de medicina de ambas 
casas de estudios superiores, ya sea 
del área de pediatría, medicina interna, 
cirugía, obstetricia.

“Tiene mucha importancia, porque 
nosotros tenemos que tener redes y 
las redes se construyen con este tipo 
de eventos, en las cuales podamos 
interactuar las universidades en rela-

La actividad tiene por objetivo conocer el impacto que ha tenido la pandemia en menores de edad, para saber cómo ha impactado el virus 
en este segmento etario.

EFE

ción a la investigación. La idea es que 
este sea el primer pie para posteriores 
jornadas, la misión que tenemos que 
tener es que se repitan ojalá durante 
todos los años y que integremos a 
más casas de estudio”, indica.

Lo importante, agrega, es que más 
de una treintena de estudiantes reali-
zarán presentaciones, “las que hemos 
dividido en la presentación de casos 
clínicos, presentación de trabajos 
de investigación y el CAT (Temas 
Evaluados Críticamente según su 
sigla en inglés)”.

Para el doctor Hernán Villalón, aca-
démico de la Uandes y pediatra de 
la Clínica Los Andes, “el principal 
objetivo es lograr una instancia donde 
los estudiantes puedan intercambiar 
sus experiencias de investigación y 
también aprovechar de revisar algu-
nos temas que pueden ser desafíos 
educacionales para el futuro en la 
enseñanza de la medicina”, recalca.

En este sentido, agrega que espera 
que esta sea la primera actividad 
dentro de muchas en el futuro “y que 
ojalá que en el norte se convierta en 
una instancia de participación para 
todos los profesionales de la salud 
que quieran interactuar y puedan 
llevar sus experiencias para poder 
ayudar a los niños”.

El doctor Manuel Fernández, plantea 

que este tipo de actividades son funda-
mentales para generar un intercambio 
de experiencias y conocimientos. “Cada 
uno de nosotros tenemos cosas que 
son en común, somos pediatras, pero 
tenemos particularidades que son 
propias de las diferentes universidades 
y eso es bueno comunicarlo, contarle 
al otro en qué hemos tenido éxito, en 
qué hemos fallado, para aprender el 
uno del otro”, dijo.

Cabe destacar que esta actividad 
es la primera que se desarrolla en el 
marco de un Convenio de Colaboración 
que han establecido la Universidad 
Católica del Norte y la Universidad 
de Los Andes, que involucra, entre 
otras cosas, intercambios en materia 
de investigación, de académicos, 
alumnos y que abre las puertas para 
iniciar un gran trabajo colaborativo 
entre ambas instituciones. 

Vasthi López, secretaria de 
Vinculación con el Medio y Extensión 
de la Facultad de Medicina de la UCN, 
manifestó que el desarrollo de esta 
actividad significa precisamente el 
inicio de un camino de trabajo con-
junto. “Ambas instituciones están 
muy interesados en iniciar una serie 
de colaboraciones y para nuestros 
estudiantes se constituye en una 
instancia donde podrán conocer sobre 
los últimos avances y actualizaciones 
en pediatría, que es un área muy 
importante y es parte de la forma-
ción de nuestros estudiantes, por lo 
tanto, se contribuye a su formación 
de pregrado”, indicó. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

PATRICIO VARGAS 
PEDIATRA Y ACADÉMICO DE LA FACUL-
TAD DE MEDICINA UCN

Vamos a tener 
interesantes 
conferencias de 
médicos de la región 
que van a hablar de 
nuestra experiencia 
con el Covid-19”
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Obtén tu Título Técnico con IPP y Diario El Día.

BECA 
SUPERACIÓN
Si eres mayor de 25 años,
postula por una beca al 100%.

POSTULA AQUÍ

Generar encuentros para la 
visibilización y vinculación 
entre la minería, industria 
y proveedores de la Región 
de Coquimbo es el objetivo 
planteado para esta nueva 

actividad, que se realizará en 
formato virtual.

Cidere y CRDP invitan al segundo 
“Match Industrial Minero” de la región 

DEL 30 DE NOVIEMBRE AL 2 DE DICIEMBRE

Desde el martes 30 de noviembre al 
jueves 2 de diciembre se extenderá el 
Segundo Match Industrial Minero de 
la Región de Coquimbo, que reunirá 
a grandes compañías mineras con el 
sector local de proveedores industriales 
y contratistas, tendiendo un puente 
de vinculación virtuosa con potencial 
de generar nuevos negocios.

El evento se efectuará en el marco 
del Proyecto BPE Espacio Industrial 
Minero, iniciativa ejecutada por la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional (Cidere) Coquimbo y la 
Corporación de Desarrollo Productivo 
(CRDP), con el objetivo de disminuir 
las asimetrías de información en el 
ecosistema minero regional y visi-
bilización de proveedores, junto con 
el fomentar las compras regionales 
y, en consecuencia, contribuir a la 
reactivación económica de la región. 
Cuenta con el apoyo de Corfo y de 
las empresas Minera Los Pelambres 
(MLP), Teck CDA y Compañía Minera 
del Pacífico.

Durante las tres jornadas, en ho-
rarios seleccionados por los propios 
participantes, se efectuarán ruedas 
de negocio exclusivas y match perso-

nalizados, en función de los servicios 
que demanda actualmente la minería 
regional y proveedores regionales. 
Todas las actividades se harán en 
formato completamente virtual, a 
través de la plataforma Eventtia.

Estos match constituyen espacios 
de encuentro directo, ágiles y con 
tiempo limitado, entre representantes 
de empresas proveedoras y empresas 
con altos requerimientos de servicios 

EXPERIENCIA PREVIA
Este Segundo Match da continui-

dad a una iniciativa previa, efectuada 
en el marco de la pasada Primera 
Cumbre Industrial Minera de la Región 
de Coquimbo, realizada entre el 7 y el 
9 de julio. Sebastián Castillo, socio 
fundador de Masin Ltda., participó en 
dicha ocasión: “Para mí fue bastante 
atractiva la invitación que tuvimos en 
su oportunidad de Cidere, para tener 
redes de contacto con los clientes, la 
cual fue bastante amena”.

Para participar en esta nueva cita, 
los proveedores regionales deben estar 
inscritos previamente en la plataforma 
www.espacioindustria.cl, ingresar un 
perfil y crear un usuario de networking. 
Quienes ya se encuentren registrados 
deben ingresar a su respectivo perfil 
y pinchar el botón “2° Match” para 
crear su usuario.

Más información puede solicitarse a 
los correos electrónicos cidere@cidere.
cl y proyectobp@cidere.cl.

especializados. Es decir, un proceso 
que permite conectar la oferta con 
la demanda.

 El gerente de la CRDP, Manuel 
Schneider, destacó que “este en-
cuentro es una oportunidad para 
que los proveedores de la región 
puedan ofrecer sus servicios a las 
compañías mineras en un formato 
de encuentros que facilita concretar 
negocios, potenciado además por la 
Plataforma Espacio Industria que 
visibiliza a proveedores y entrega a las 
mineras o contratistas la posibilidad 
de encontrar nuevos colaboradores 
en las áreas que lo requieran”.

Por su parte, Francisco Cofré, jefe de 
Proveedores Locales de MLP, destacó 
que “todas las actividades que con-
tengan como objetivo el desarrollo y 
el fomento de los proveedores locales 
son positivas. Todo proceso que sirva 
como visibilización de empresas, para 
saber cuáles están ofreciendo ciertos 
servicios, es bastante bueno”.

Equipo El Día / La Serena
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“La ideología 
del Partido de la 

Gente son valores y 
principios que tiene 

cualquier ser humano”

EILEEN URQUETA ROJAS, PRESIDENTA REGIONAL DEL PARTIDO DE LA GENTE

CEDIDA

La presidenta regional del Partido de 
la Gente, PDG, Eileen Urqueta Rojas, 
analizó las recientes elecciones, que 
en la región les permitió conseguir un 
diputado y dos consejeros regionales.

En entrevista con El Día, mencionó 
que ellos practican la “democracia 
digital” y defendió que la gente decida 
a qué candidato presidencial apoyarán 
en segunda vuelta.

 -¿Cómo analizan el resultado de 
las elecciones? Porque a ustedes 
les fue bastante bien...

“Estamos felices, esta es una cele-
bración, porque si consideramos que 
en cinco meses el Partido de la Gente 
logró constituirse bajo la ley, con todo 
lo que el Servel pidió, con las firmas 
que se necesitaban por región... En 
cinco meses nosotros logramos una 
constitución digna de ser aplaudida 
y hoy nos encontramos con siete di-
putados y 21 cores, entonces es una 
celebración, porque se logró el objetivo.

Somos 16 regiones unidas con un sentir 
de familia, más allá de una ideología, 
porque la ideología del Partido de la 
Gente son valores y principios que tiene 
cualquier ser humano en el planeta”.

-¿Cómo se preparan para el trabajo 
a partir de marzo?

“Nosotros ya estamos trabajando. 
La verdad es que nunca hemos pa-
rado las reuniones, somos la fami-
lia de reuniones y de las 
capacitaciones, y lo más 
importante para nosotros 
es mantener democracia 
real y democracia real es 
los máximos cerebros que 
hemos obtenido y talentos 
a nivel nacional de donde 
salieron las propuestas, 
las que recogimos de todos los ciuda-
danos y te todas las regiones. De ahí 
se realizó el gran trabajo, donde hay 
doctorados en ambiente, ingenieros, 
periodistas, abogados, camioneros, 
taxistas. Ahí se lograron amasar las 
propuestas y de ahí nacieron las ideas. 
Entonces, pretendemos fortalecer las 
directivas regionales, porque hay un 
cansancio, somos autofinanciados, 
por lo tanto, todos nosotros a lo único 
que nos hemos dedicado es a trabajar 
y esto es voluntariado, por lo que hay 
un desgaste físico”.

-¿Esperaban esta votación estando 
recién constituidos o fue inesperado?

“Dado el trabajo, esperábamos mucho 
más. Nuestras estadísticas y nuestra 
estimación era más. Eran muchos más 
cores y también senadores. Quizás no 
la cantidad de diputados, pero por lo 
menos nos íbamos a sentir muy con-
tentos con dos”.

-¿Y por qué estaban tan optimistas?
“Por el trabajo, por la calle, porque 

la calle te lo decía. Cuando estuve de 
candidata recorrí de rincón a rincón. Por 
ejemplo, en una oportunidad caminé 

desde las ocho de la mañana hasta 
las once de la noche, porque no tengo 
auto, entonces desde Pichasca llegué 
hasta pasado Somo Alto, casa a casa, 
puerta a puerta y te encuentras con 
que la gente te dice nunca más los 
Walker, nunca más los tantos y te dan 
su sentir. Pero resulta que ahora los ves 
electos, entonces son discordias que 
no logras entender. A mí me cuesta 
mucho entender esas votaciones”.

-¿Tuvieron una estrategia deter-
minada como partido para enfrentar 
las elecciones?

“La estrategia fue siempre ser trans-
parentes, siempre la unificación y 
siempre mantenernos como familia. El 
puerta a puerta nos ayudó mucho y el 
ser austero, pero no porque quisiéramos 
ser austeros, el Partido de la Gente es 
autofinanciado, por lo tanto, sabíamos 
desde el día uno que no teníamos 
recursos y que no íbamos a aceptar 
tampoco grandes empresarios que 
vinieran a sentarse, pero ninguno se 
acercó tampoco. Obvio que nadie se iba 
a acercar porque nosotros somos los 
que les queremos cobrar el impuesto 

de los combustibles a las mineras, a 
las navieras, por lo tanto, era lógico que 
no íbamos a tener esos aportes, pero sí 
teníamos como estrategia número uno 
hacer visible la marca, que entendieran 
qué era lo que significaba PDG y sí se 
entendió”.

-¿Y cuáles fueron las propuestas 
con las que más llegaron a la gente?

“Con las que más llegamos me pu-
de dar cuenta que era el tema de la 
rebaja del IVA en los medicamentos, 
la rebaja del impuesto específico del 
combustible, traspasar el cobro de este 
impuesto a las mineras y a las navieras, 
porque de esa forma se rebaja en unos 
200 pesos a nosotros los comunes y 
corrientes. La rebaja de las remune-
raciones en el aparato público, nadie 
puede ganar más de cinco millones, 
de ahí para abajo, nadie puede ganar 
más que el Presidente de la República. 
También tenemos que considerar los 
gerentes de Codelco, TVN, todo ese 
aparataje tenía que tener ese sueldo. 
También las veterinarias públicas, por 
ejemplo, porque hablamos tanto de la 
Ley Cholito, del maltrato animal y es 

carísimo poder llevar a una mascota al 
veterinario, es casi como ir al dentista. 
Eso llamó mucho la atención”.

-¿El hacer una encuesta digital 
para que la gente decida a qué can-
didato apoyar en segunda vuelta no 
es traspasarle la responsabilidad 
a otros y no hacerse responsables 
ustedes como partido?

“Lo que pasa que ese es el pilar que 
sostiene al Partido de la Gente, la de-
mocracia digital y de hecho, eso es lo 
que nosotros queremos y pretendemos 
que nuestros diputados pongan en 
tabla en el Congreso. Estamos siendo 
futuristas, visionarios, ya basta de lo 
tradicional, hay que sacarse la venda 
de los ojos y hay que darse cuenta en el 
mundo en que estamos viviendo; o sea, 
los mismos medios de comunicación 
tradicionales también van a ir en baja, 
porque el medio de comunicación online 
se viene. Nosotros tuvimos un canal, 
un matinal, tuvimos magazine, tuvimos 
prime y así fue como el Partido de la 
Gente fue creciendo. Nosotros elegimos 
las primarias digitales, tenemos una 
aplicación en la cual todos votamos, 
democracia real es lo que nosotros 
estamos haciendo. Todo nosotros lo 
hemos hecho con democracia digital, 
parece que eso es lo que no se ha 
entendido, porque he escuchado a 
algunas entrevistas de personeros y 
voceros, que dicen cómo le van a pre-
guntar a la gente, pero nosotros todo 
lo hemos hecho así: Las propuestas, 
los estatutos, el reglamento interno, 
nada pasa por una cúpula, nada pasa 

por una cocina. Las deci-
siones no son tomadas por 
la directiva nacional ni por 
las directivas regionales”.

-En la Cámara Baja se 
aprobó el matrimonio 
igualitario, ¿qué postu-
ra tiene su partido frente 
a eso?

“Que sí, que el amor es libre, nunca 
debe regirse por un nombre, por un 
título. De hecho, para nosotros el nombre 
matrimonio se debería eliminar, porque 
es algo que viene desde el punto de 
vista de una iglesia, de una religión. 
Debería decir unión, con derecho a 
enamorarte de quien te enamores, 
sin ver el sexo”.

-¿Cómo mujer comparte las pro-
puestas de José Antonio Kastm 
como que solo las casadas tendrán 
algunos privilegios?

“No, porque estoy soltera y no tengo 
hijos. Entonces ya me está decretando 
a no tener alguna posibilidad, porque 
no estoy casada, ya estamos siendo 
clasistas, ya estamos separando”.

-Ustedes plantean que la gente de-
cidirá a quien apoyar y pueden decidir 
por Kast y usted está diciendo que 
no comparte propuestas que tiene 
precisamente para ser Presidente...

“No, pero es la democracia la que 
tiene que prevalecer por sobre mi opi-
nión, mayoría gana. Nosotros vamos a 
escuchar, no quiere decir que vamos 
a apoyar”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

La dirigenta del Partido de la Gente, PDG, dijo que ellos practican la 
“democracia digital” y que todas las decisiones se toman con la participación 

de todos, no desde las cúpulas o una directiva nacional, como los partidos 
tradicionales.
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REMATE ANTE EL CUARTO JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, 
Huérfanos Nº 1409, 02° piso, Santiago, se rematará el 15 de diciem-
bre de 2021, a las 13:00 horas, inmueble ubicado en CALLE 
PROYECTADA UNO Nº 607, QUE CORRESPONDE AL SITIO TRES, 
DE LA MANZANA DOS, DEL LOTEO TORREONES DE SERENA II, 
COMUNA Y CIUDAD DE LA SERENA. Inscrito a Fs 10230 Nº 6989 
Registro Propiedad año 2018 del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena. Mínimo posturas será la cantidad de 1361,22935 
Unidades de Fomento en su equivalente en pesos al día de la 
subasta, más costas de $ 74.100.- Se hace presente que la subasta 
se realizará por videoconferencia, mediante la plataforma Zoom, 
para lo cual se requiere de un computador o teléfono, en ambos 
casos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo y conexión 
a internet, siendo carga de las partes y postores el tener los 
elementos tecnológicos y de conexión. Los interesados deberán 
rendir la garantía para participar en la subasta, equivalente al 10% 
del mínimo fijado, mediante depósito en la cuenta corriente del 
Tribunal N° 163082 RUT N° 60.306.004-0 del Cuarto Juzgado Civil 
de Santiago efectuado sólo mediante cupón de pago del Banco del 
Estado, obtenido desde el Portal www.pjud.cl, remitiendo dicho 
comprobante mediante correo electrónico
jcsantiago4_remates@pjud.cl, junto con la copia digitalizada de 
su carnet de identidad, además de señalar el nombre completo del 
postor, su mail y teléfono, hasta las 14:00 horas del día hábil 
anterior a la fecha fijada para el remate, a fin de coordinar su 
participación vía correo electrónico y recibir el link con la 
invitación a la subasta por dicho medio”. Por su parte, el ejecutante 
quedar autorizado para hacer posturas en el remate, y adjudicarse 
el inmueble con cargo al crédito que se cobra en este juicio, sin 
necesidad de depositar caución o hacer consignación alguna. 
Asimismo, el adjudicatario deberá suscribir el acta de remate el día 
de la subasta mediante Firma Electrónica Avanzada. - Bases y 
demás antecedentes, causa “FONDO DE INVERSION DEUDA 
HIPOTECARIA CON SUBSIDIO HABITACIONAL/ZEPEDA”, 
ROL Nº 33414-2019, Hipotecario. 

LA SECRETARIA

REMATE

Concejo municipal de Coquimbo aprueba 
ordenanza para sancionar el acoso callejero

EN VOTACIÓN UNÁNIME DEL CUERPO COLEGIADO

Las mujeres 
podrán caminar 
con más tran-
quilidad por las 
calles de Co-
quimbo, ya que 
se castigará el 
acoso callejero.
LAUTARO CARMONA

El documento entrará en vigencia en los próximos días y quienes 
incumplan la norma deberán pagar multas del orden de los 267 
mil pesos. La única mujer del concejo comunal lo calificó como 
un avance, al igual que el alcalde Alí Manouchehri.

De manera unánime fue aprobada ayer 
la ordenanza municipal que sanciona 
el acoso callejero en Coquimbo y que 
según el cuerpo colegiado, es un paso 
más hacia la protección de la mujer.

De esta forma, la comuna porteña se 
convierte en la primera de la región en 
contar con una herramienta de este 
tipo, estableciendo multas del orden 
de los 267 mil pesos.

“Tenemos mucho que aprender, 
desde el lenguaje hasta las actitudes, 
queda mucho por avanzar, pero hoy 
día damos un puntapié. No podemos 
seguir tolerando la violencia que viven 

las mujeres, tenemos la respon-
sabilidad de actuar con celeridad 
y responsabilidad”, dijo el alcalde 
Alí Manoucheri. 

En la misma línea, el edil precisó 
que el municipio ha avanzado a 
paso firme en la materia, desta-
cando que desde el Departamento 
de la Mujer y Equidad de Género, 
articulan sus esfuerzos con ac-
tividades importantes en esta 
misión, de la mano de profesio-
nales cohesionados.

Esta iniciativa se suma a una 
completa agenda de género que 
se está trabajando en la comuna 
y que busca complementar toda 
la ayuda que se entrega a través 
de la Casa de la Mujer y Equidad 
de Género.

Sonia Elgueda, la única concejala 
del cuerpo colegiado, subrayó que 
el municipio se pone la camiseta 
en esta materia y lo calificó co-
mo un logro. “Ojalá las mujeres 
de Coquimbo podamos caminar 
tranquilas, independiente de 
nuestro credo, forma de pensar, 
como seres humanos libres, pero 
todavía estamos dependiendo 
de la opinión de hombres para 
que decidan por nosotros. Estoy 
emocionada porque es el prin-
cipio de unas ganas de vivir en 
un Coquimbo libre, solidario y 
digno”, dijo. 

Por su parte, el concejal, Pablo 
Galleguillos, señaló que “apro-
bamos con gusto este punto, 
que es muy necesario para el 
crecimiento y desarrollo para las 
generaciones que vienen y, por 
supuesto, a la concejala Sonia 
Elgueda, que es nuestra única 
mujer en el concejo y quien ha 
liderado esta comisión”.

TRIUNFO FEMINISTA 

Otro de los concejales que valoró 
la aprobación de la ordenanza fue 
Ignacio Plaza, quien recalcó que 
es “una tremenda ganada para el 
movimiento feminista, mujeres, 
adultos mayores y personas en 
situación de discapacidad. Me 
siento muy orgulloso del trabajo 
realizado por las funcionarias. 
Esta agenda sin lugar a duda va 

con lo prometido por el alcalde en 
su programa, está cumpliendo y 
va a contar con el apoyo de todas 
y todos”.

Agregó que con medidas como 
las aprobadas se dignifica a la 
comuna, una de las que presen-
ta mayores casos de femicidios 
y vulneracines a la comunidad 
LGBTIQA+. “Creo que es un avance 
tremendo, me siento orgulloso de 
ser parte de esta administración”, 
cerró. 

 Quien también se refirió al hjito-
fue el concejal Felipe Velásquez, 
quien valoró la normativa, indican-
do que si bien existía una ley que 
sanciona el acoso, “falta mucho 
aún por trabajar y por realizar, creo 
que existen también conductas 
como el acoso cibernético, donde 
la ley no establece que tenemos 
que cambiar como política pú-
blica, expresar mi apoyo a esta 
ordenanza”, precisó.

Recordó que era la ciudadanía 
que la que debía denunciar, de 
lo contrario “no se pueden pa-
sar multas ni sancionar a los 
victimarios”.

ENTRADA EN VIGENCIA

El documento entrará en vigencia 
en los próximos días, una vez que 
esté publicada en el portal web 
www.municoquimbo.cl. Cuenta 
con 6 títulos y 16 artículos, que 
previenen y sancionan las manifes-
taciones ofensivas en los espacios 
públicos de la comuna. Asimismo, 
establece que se capacitará a 
las unidades municipales para 
que puedan fiscalizar y erradicar 
estas conductas.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_orosales

SONIA ELGUEDA
CONCEJALA DE COQUIMBO

Ojalá las mujeres de 
Coquimbo podamos 
caminar tranquilas, 
independiente de 
nuestro credo, 
forma de pensar 
y como seres 
humanos libres”
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A v i s o
P ú b l i c o

I .  M U N I C I P A L I D A D  D E  L A  S E R E N A
REQUISITOS POSTULANTES A SALVAVIDAS

TEMPORADA 2021 – 2022

Curriculum  vitae actualizado
Pase de movilidad con esquema completo

Mayor de 18 años
Hombres y mujeres
Situación militar al día (si corresponde)

Fotocopia de cédula de identidad por ambos  lados
Sólo seleccionado PCR con 48  horas
Deseable experiencia laboral de salvavidas 5 años. 

Dicha documentación deberá ser entregada en las 

2500. La cual deberá entregarse  en una carpeta de color 
azul,  entre  las 9:30 y las 13:30 hrs., desde el 25  de 
noviembre al 01 de diciembre 2021 solamente días 
habiles. No se recibirán carpetas incompletas.

Humedal La Boca de La Higuera fue 
declarado Santuario de la Naturaleza

RIQUEZA ECOSISTÉMICA Y ARQUEOLÓGICA

La comunidad agrícola de Los Choros presentó la 
iniciativa a la Secretaria Regional Ministerial del Medio 
Ambiente de Coquimbo, logrando con ello la protección 

oficial del Estado de Chile para un terreno de 1.129 
hectáreas.

El 17 de noviembre se publicó en 
el Diario Oficial la declaración del 
humedal La Boca como Santuario de 
la Naturaleza, siendo el último paso 
para concretar la creación del área 
protegida, ubicada en la localidad 
de Los Choros. Este espacio abar-
ca dunas, paleodunas, conchales y 
borde costero rocoso, que forman el 
primer ecosistema costero de la red 
de humedales del centro sur de Chile.

Al respecto, el seremi (S) del Medio 
Ambiente de la Región de Coquimbo, 
Rodrigo Soto, declaró que “es un área 
de conservación ecológica, donde más 
del 66% de las especies de esa zona 
son endémicas, también hay dunas, 
conchales, sitios arqueológicos, donde 

se han encontrado restos de la cultura 
Ánimas y Diaguitas, y se suma a los 
otros santuarios de la naturaleza 
declarados, sumando un total de 
casi 38 mil hectáreas para la región”. 

El nuevo Santuario de la Naturaleza 
Humedal La Boca, se encuentra ubica-
do en la zona costera de la comuna de 
la Higuera, en el extremo noroeste de 
la Región de Coquimbo, cuyo propie-
tario es la Comunidad Agrícola de Los 
Choros, dueños de 68 mil hectáreas, 
que abarca el sector del humedal. 

La presidenta de la Comunidad 
Agrícola de Los Choros, Italia Romanina, 
destacó que “vamos a seguir traba-
jando en un plan de manejo de forma 
de continuar y de que prevalezca en 
el tiempo, la protección del sector, 
que es lo que solicitamos, donde 
necesitamos la ayuda de todos para 
proteger este maravilloso lugar”.

Por medio de una licitación se ela-
boró un expediente, cuyo objetivo 
fue sistematizar la información de la 
biodiversidad y servicios ecosistémicos 
del lugar, con la finalidad de elabo-
rar un informe técnico del área para 
ser postulado como Santuario de la 
Naturaleza. Este trabajo, iniciado el 
año 2019, fue adjudicado a Ecoterra 

ONG, quienes levantaron en terreno 
información biofísica, sociocultural, 
generando una propuesta de polígono 
de protección y un proceso de consulta 
a comuneros y actores locales clave.

Carolina Vega, coordinadora del ex-
pediente de solicitud de Santuario de 
la Naturaleza del Humedal La Boca, 
indicó que “Ecoterra ONG trabajó 5 
meses en el expediente, levantando 
información, trabajando con los actores 
locales, logró identificar objetos de 
conservación, que son los elementos 
donde se deben focalizar las acciones 
de conservación”. Además, agregó 
que “la mayor amenaza para la con-
servación de esta zona, es el tránsito 
de vehículos motorizados por playas, 
dunas y el mismo humedal costero, 
debido a que existen innumerables 
caminos no formales, que muchas 
veces, se utilizan para el acceso del 
sector y que está generando grandes 
impactos, sobre todo a la fauna”. 

PLAN NACIONAL DE 
PROTECCIÓN DE HUMEDALES

El humedal La Boca de la comuna de 
La Higuera es una propuesta basada 
en el Plan Nacional de Protección 
de Humedales 2018 – 2022, cu-
yo objetivo principal es “proteger la 
biodiversidad de humedales a nivel 
nacional, asociándolos a una categoría 
de área protegida que garantice su 
conservación y gestión a largo plazo”.

En ese sentido, el seremi de Gobierno 
Carlos Flores, afirmó que “estamos 
muy satisfechos como gobierno de 
cumplir efectivamente con estos planes 
y poder demostrar a la ciudadanía, a 
la comunidad, que efectivamente el 
gobierno del Presidente Piñera, ha 
llevado adelante una política medio-
ambiental y además de concretar esto 
con la comunidad agrícola de Los 
Choros, la Municipalidad de La Higuera 
y con el Gobierno Central y Regional, 
que han participado directamente de 
esta iniciativa”. 

Este ecosistema se emplaza dentro 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

RODRIGO SOTO
SEREMI DE MEDIO AMBIENTE (S)

Más del 66% de 
las especies de esa 
zona son endémicas, 
también hay dunas, 
conchales, sitios 
arqueológicos, donde 
se han encontrado 
restos de la cultura 
Ánimas y Diaguitas
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del desierto costero de Los Choros 
con presencia de alto endemismo de 
flora y fauna (60% de endemismo, 
valor superior al promedio regional), 
está inserta en una zona de transición 
florística y presenta diferentes am-
bientes o ecotopos (humedal, dunas, 
playas, paleodunas, matorral) de gran 
importancia ecológica. Se encuentra 

en un lugar de gran importancia para 
la conservación, dada la confluen-
cia de diferentes factores biofísicos 
climáticos y oceanográficos, como 
la influencia de neblina, surgencias 
costeras y otros procesos que na-
cen de esta. Es una zona costera 
socioculturalmente importante para 
la extracción de recursos marinos 

comerciales, con presencia de con-
chales y paleodunas con alto valor 
arqueológico prehispánico.

Posee un patrimonio natural y cultural 
relevante, como la presencia de con-
chales de pueblos precolombinos (pun-
tas de flecha) y sitios arqueológicos en 
el sector, correspondiente a material 
lítico, óseo, fragmentos cerámicos, 

entre otras evidencias prehispánicas 
de culturas como Diaguita y Ánimas. 
Dentro de las especies que podemos 
destacar está el Roedor Endémico de 
las Dunas (Eligmodontia dunaris) que 
es una nueva especie para la ciencia, 
siendo un micromamífero restringido 
y endémico de hábitats dunarios. 
También el Palo Negro (Heliotropium 
stenophyllum), el Churqui (Oxalis 
gigantea), el Zarapito de pico recto 
(Limosa haemastica), el Piquero (Sula 
variegata), Gaviotín boreal (Sterna 
hirundo), Rayador (Rhynchops ni-
ger), Picaflor chico (Sephanoides 
sephanoides), entre otras. Además 
este humedal concentra un 60% de 
riqueza de especies de reptiles de los 
humedales costeros de la Región. 

Respecto a los servicios ecosisté-
micos o beneficios que el humedal 
otorga a la comunidad y al medio 
ambiente, está el provisionamiento 
de agua superficial durante todo el 
año, regulación de los Gases de Efecto 
Invernadero (GEI), zona de descanso 
de aves migratorias, hábitat de aves 
residentes y constituye un refugio 
ante sequías prolongadas y eventos 
naturales extremos. También aporta 
belleza escénica, otorga un valor tu-
rístico y recreacional, generando un 
sentido de pertenencia cultural por 
parte de los comuneros que viven en 
ese territorio.

CEDIDA

El nuevo Santuario de la Naturaleza Humedal La Boca, se encuentra ubicado en la zona costera de la comuna de la Higuera, en el extremo 
noroeste de la Región de Coquimbo
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 UF 25.11.21: $ 30.696,65 DÓLAR COMPRADOR: $ 814,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 815,00 IPC OCTUBRE:1,3% IPSA:-1,46%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.629,24 puntos

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,33 % y cerró en 
23.182,09 puntos. 

Agua Negra podría abrirse para el flujo 
de personas desde el 1 de enero 

SE HAN HECHO DIVERSAS INVERSIONES PARA HABILITARLO

La voluntad de 
las autoridades 
regionales es 
que el Paso 
Agua Negra 
se mantenga 
abierto todo el 
verano. 
LAUTARO CARMONA

Luego de haber sido excluido 
del primer grupo de cruces 

fronterizos terrestres que 
se abrirán este próximo 

mes, la eventual apertura 
del paso que une la 

Región de Coquimbo con 
la Provincia de San Juan 

sería confirmada este 
15 de diciembre por las 

autoridades respectivas, 
luego de diversas gestiones 

realizadas para que esto 
ocurra prontamente.

Desde que hace algunos días las 
autoridades de Salud anunciaran las 
últimas modificaciones al Plan Fronteras 
Protegidas, que incluyeron la apertura 
-a partir del 1 de diciembre- de tres 
pasos fronterizos terrestres para el flujo 
vehicular, en la Región de Coquimbo 
diversas autoridades y gremios vienen 
insistiendo en la necesidad de abrir 
también el Paso Agua Negra. 

Y es que la no inclusión de este cruce 
que une a la Región de Coquimbo con 
la Provincia de San Juan, fue sentida 
por los gremios, más aún cuando desde 
el sector turístico apuestan a que ello 
pueda permitir la llegada de visitantes 
argentinos a la zona tras casi dos años 
de ausencia. 

En ese sentido, Marcos Carrasco, 
presidente de Hotelga, señaló que 
“hemos tenido reuniones por diferentes 
temas, uno de los cuales es analizar 
nuestra problemática que tiene que 
ver con la necesaria apertura del paso 
de Agua Negra”.

El representante gremial señaló que la 
medida busca precisamente reactivar 
el flujo de turistas provenientes de San 
Juan y para ello dice, “nos vamos a 
reunir con el delegado presidencial, 
con el personal de Salud y como gre-
mios productivos de la región vamos 

a solicitar a una reunión con el fin de 
analizar todas las implicancias que 
tiene el hecho de abrir este paso”.

REUNIÓN 

Por su parte, las autoridades regionales 
han señalado que durante este año se 
han llevado numerosas inversiones 
en el Complejo Fronterizo Juntas del 
Toro con el fin de poder contar con los 
espacios habilitados e implementar 
correctamente los protocolos Covid 
correspondientes. El objetivo es ga-
rantizar condiciones adecuadas tanto 
para los funcionarios como para los 
eventuales turistas.

Hace unos días de hecho, el delegado 
presidencial Ignacio Pinto, ratificaba 
que “hemos hecho un trabajo desde el 
punto de vista vial y de operación del 
Paso Agua Negra, el que está con todas 
las condiciones para poder funcionar 
pero depende del criterio de salud, 
especialmente, para saber cuál va a 
ser la decisión que se adopte y cuándo 
podría entrar en operación”.

Consultado por el tema ayer, la au-

toridad señaló que “si la voluntad de 
la región es abrir el paso, necesitamos 
el compromiso de todos. Eso incluye 
a los gremios, a los municipios y las 
distintas organizaciones para que, una 
vez abierto Agua Negra, tengamos 
más fortalecidas las medidas sanita-
rias para enfrentar de mejor forma la 
temporada estival”.

En ese sentido, el delegado regional 

confirmó que este viernes tendrá una 
reunión con gremios y con la Corporación 
Túnel Agua Negra, Corpan, justamente 
para analizar el tema relacionado con 
la eventual apertura del paso. 

“Esta reunión será una buena opor-
tunidad de presentar las exigencias y 
criterios necesarios para concretar la 
apertura”, afirmó Pinto. 

ENERO

Cabe destacar que la autoridad re-
gional explicó que la voluntad está 
efectivamente en abrir el Paso Agua 
Negra, ojalá incluyéndolo en el segun-
do grupo de pasos fronterizos que se 
abrirán al flujo vehicular a partir del 1 
de enero próximo.

“Eso implicaría que a partir del 1 de 
enero podríamos estar en condiciones 
de recibir turistas argentinos, siempre 
y cuando la situación sanitaria así lo 
determine”, consignó el delegado Pinto, 
reiterando que se están desarrollando 
diversas gestiones para que el paso 
pueda abrirse prontamente.

En ese sentido, fuentes del gobierno 
regional señalan que ya se ha hablado 
con las autoridades de Salud y Economía 
a nivel central para insistir en la apertura 
de Agua Negra a partir de dicha fecha, 
obteniendo una respuesta positiva, 
siempre y cuando existan todas las 
condiciones disponibles para recibir 
a los turistas y viajeros que lleguen 
por el paso. 

Esto, agregan estas fuentes, sería 
confirmado el próximo 15 de diciembre, 
una vez se evalúe la apertura de los tres 
primeros pasos fronterizos anunciados.

“Si la voluntad de la región es 
abrir el paso, necesitamos el 

compromiso de todos. Eso inclu-
ye a los gremios, a los municipios 

y las distintas organizaciones 
para que, una vez abierto Agua 
Negra, tengamos más fortaleci-

das las medidas sanitarias”

Ignacio Pinto
DELEGADO PRESIDENCIAL

Protagonista20
Mil ingresos de turistas argen-
tinos se registraron durante la 

temporada estival 2020 por 
Agua Negra. 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

preparación de capital humano. En el eje 
económico en tanto, buscamos que la 
minería del cobre se mantenga con un 
28% de la producción mundial durante 
los próximos años, entendiendo que la 
demanda va a aumentar bastante, un 
40% en los próximos años. 

Y desde el punto de vista de 
la institucionalidad, quere-
mos reducir los tiempos 
que se demoran en 
dar los permisos para 
llevar adelante los 
proyectos”.

-Los pasivos am-
bientales como 
los relaves son un 
gran problema en 
la región. ¿Cómo 
lo aborda esta 
estrategia? 

“ L a  P o l í t i c a 
Nacional Minera es el 
plano general, y una de las 
rutas principales para obte-
ner avances es justamente 
la Política Nacional de 
Relaves que esta-

mos presentando durante esta semana. 
Lo que buscamos con estos 100 re-

laves que se encuentran abandonados 
en la región, es identificar aquellos que 
tienen una condición de riesgo y que 
sean prioridad para moverlos a zonas 
más seguras.

¿Cómo lo hacemos? Llegando a 
acuerdos con las empresas, y 

entendiendo que a lo mejor 
puede existir un beneficio 

económico en el repro-
cesamiento de estos 
materiales y también 
que se pueda compen-
sar con aquellas obras 
de mitigación que se 

hacen muchas veces 
en faenas, como el 
traslado de relaves 

que son una fuente 
directa de emisión de 

material particulado sobre 
todo en las ciudades en 

donde se encuentran. 
Queremos que la 

minería sea una 
actividad 

Una visita de dos días a la Región de 
Coquimbo realizó el subsecretario de 
Minería, Edgard Blanco.

Durante su estadía realizó diversas 
actividades, como recorrer in situ las 
faenas del proyecto de expansión de 
la Mina Romeral de CMP y la entrega 
de una serie de fondos destinados a la 
reactivación de la pequeña minería y 
minería artesanal, consistentes en 150 
millones de pesos. 

En ese sentido, y en un contexto de 
alta demanda de diversos minerales a 
nivel mundial, es que la autoridad se dio 
tiempo además, para dar a conocer los 
principales puntos relativos a la Política 
Nacional Minera, una estrategia que 
busca dar un nuevo impulso a esta 
industria a partir de diversas variables 
sociales, ambientales y económicas. 

-Según el último informe de Cochilco 
hay previstos hasta 7 mil millones de 
dólares en inversiones mineras para 
la región ¿Cuáles son los proyectos 
más avanzados hasta ahora?

“Hay proyectos que se encuentran en 
distintas etapas. Es así como tenemos 
un proyecto en construcción que esta 
asociado a Minera Los Pelambres, de 
Antofagasta Minerales, (Proyecto INCO) 
que son más de mil millones de dólares 
en inversión. 

Está el proyecto de Pucobre (El Espino) 
y tenemos también aquellos proyectos 
que están cercanos a los 100 millo-
nes de dólares como el de Carmen de 
Andacollo. Está la planta Delta de Enami 
que tiene inversiones importantes y que 
se encuentran a la espera de la RCA y 
obteniendo los permisos ambientales 
y sectoriales”.

-Hace unos meses el gobierno presen-
tó la Política Nacional Minera 2050. 
¿Cuáles son sus puntos principales y 
que implica para la industria?

“La política nacional minera es la pri-
mera política relacionada con la industria 
más importante que Chile tiene y busca 
alinearla en cuatro ejes: en el eje social, 
ambiental, económico y en el institucio-
nal. Se trata de cómo los chilenos ven 
la minería y cómo esperan que sea la 
minería en los próximos años. 

Dentro de cada uno de esos ejes tene-
mos distintas metas que se proyectan 
cumplir de aquí al año 2050. Por 
ejemplo, desde el punto de vista 
ambiental queremos que solamente 
el 5% del agua o menos que ocupa 
la minería provenga de fuentes con-
tinentales. Con eso favorecemos 
el uso del agua desalada, algo 
que más fácil hoy gracias a las 
energías que son más baratas. 

En el eje social queremos 
adelantar y fortalecer las 
participaciones tempranas, 
queremos que la participación 
de las mujeres en la mine-
ría llegue al 35%, que haya 
encadenamiento entre la in-
dustria y los jóvenes para los 
procesos de capacitación y 

“Queremos que la minería 
sea una actividad sostenible y 
ejemplo para otras industrias”

sostenible y que sea ejemplo para las 
otras industrias”.

-Cuando se propone acelerar los 
procesos de tramitación de los pro-
yectos mineros, ¿no existe riesgo 
de que se debilite por ejemplo, la 
participación ciudadana durante los 
procesos de evaluación ambiental?

“No, eso no tienen ningún sustento. 
Antes hablé de la participación tem-
prana, que significa que la comunidad 
entienda, participe y conozca de qué 
se va tratar el proyecto antes de los 
procesos formales de evaluación.

Entonces lo que estamos buscando 
es todo lo contrario: que la comunidad 
sepa mucho antes lo que se va a hacer, 
cuál va a ser el impacto, como se va 
a mitigar y cuáles son los beneficios 
que tiene tal o cual proyecto que se 
vaya a desarrollar en algún territorio. 

Hoy día la ley es clara y no podemos 
bajo ningún punto de vista hacer que 
ésta no se cumpla. Pero sí podemos 
hacer más eficientes los procesos de 
revisión, sí podemos ser más exhaustivos 
en las observaciones que entregamos 
y no tener que hacer observaciones 
reiteradas.

Hemos visto como han pasado meses 
sin tener un escenario claro para aquellos 
que quieren invertir en nuestro país”.

-Respecto al cobre, ¿cómo observa 
la marcha del mercado internacional 
y en especial, la situación de China, 
cuya economía ha mostrado signos 
de debilidad en los últimos meses? 

“Si bien algunas decisiones de poner 
el stock a disposición ha significado 
bajas en los precios para aumentar la 
disponibilidad del cobre, es una baja 
temporal y no significativa. Estamos 
hablando de que todavía el precio se 
mantiene por sobre los 4 dólares la 

libra y esperamos que para todo 
el 2021 esté en torno a los 4,20 
dólares. 

Yo creo que el escenario va 
a ser bueno, porque la mayor 
cantidad de incremento de 
precios es por una carencia 
de cobre disponible, y además 
porque en los próximos años 
por efecto de las ERNC y la 
elctromovilidad, va a faltar 
cobre en el mercado. Por lo 
tanto, eso se ve reflejado 
en un aumento del precio y 
por eso, si queremos seguir 
siendo actores importantes 
en la industria, tenemos que 
favorecer el aumento de la 
producción en Chile”.

EDGARD BLANCO, SUBSECRETARIO DE MINERÍA 

De visita en la región, la autoridad dio a conocer los 
principales aspectos de la Política Nacional Minera, a 

través de la cual se busca impulsar la actividad a partir 
de cuatro ejes temáticos: social, ambiental, económico e 
institucional. Asimismo, proyectó un positivo panorama 
para el cobre debido a la alta demanda que se espera en 

el mercado internacional.
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Ante el Segundo Juzgado de 
Letras de La Serena, calle  Los  
Carrera  Nº  420, En causa Rol 
C-4350-2019,  sobre Juicio 
Ejecutivo “BANCO SANTAN-
DER CHILE con JERALDO 
JERALDO, CRISTIAN”, Como se 
pide, de conformidad a lo 
dispuesto en el artículo 54 del 
Código de  Procedimiento 
Civil, practíquese la notifica-
ción solicitada mediante 
avisos, publicados por tres 
veces en el Diario El Día de La 
Serena, y requiérase de pago 
en la Secretaría del Tribunal 
debiendo comparecer el 
ejecutado CRISTIAN JERALDO 
JERALDO, RUT 15.039.445-7 
personalmente al QUINTO DÍA 
HÁBIL, CONTADO DESDE LA 
ÚLTIMA NOTIFICACIÓN, A LAS 
10:00 HRS, y si éste recayese 
en sábado, al día siguiente 
hábil, bajo apercibimiento de 
ser requerido de pago en 
rebeldía. Dese extracto 
redactado por la Señora 
Secretaria del Tribunal o quien 
haga sus veces. En La Serena, a 
siete de Octubre de dos mil 
veintiuno, se notificó por el 
estado diario, la resolución 
precedente

NOTIFICACIÓN

Ante el Segundo Juzgado de Letras de esta ciudad, ubicado en calle 14 de 
julio s/n de Vallenar, en audiencia del día 15 de diciembre de 2021, a las 
12:00 horas, bajo la modalidad del sistema remoto, a través de la aplicación 
de videoconferencia denominada “zoom” se rematará el inmueble ubicado 
en calle Mónaco N° 1545, que corresponde al sitio 4 del loteo Santa 
Margarita del Mar III, lote QB, comuna de La Serena, Rol de avalúo asignado 
04300-00552 de la comuna de La Serena, inscrito a nombre del deudor 
Miguel Luis Alcayaga Martínez fojas 6510 N° 4865 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente
año 2013. Mínimo de la postura será $ 52.616.056, que corresponde al 
avalúo Fiscal del inmueble del segundo semestre año 2021,.
Interesados deberán presentar vale vista a la orden del Tribunal por la 
cantidad correspondiente al 10% del precio mínimo fijado para la subasta. 
Precio del remate del inmueble se pagara al contado mediante depósito en 
la cuenta corriente del Tribunal, dentro del quinto día hábil siguiente de la 
firma del acta de remate. Mayores antecedentes en expediente caratulado 
“Banco Santander Chile con Miguel Luis Alcayaga Martínez” Rol 
C-575-2015, sobre procedimiento ejecutivo o en la página web del Poder 
Judicial: www.poderjudicial.- 
Vallenar, 23 de noviembre de 2021.

EXTRACTO

 ARRIENDO PARA INSTITUCIONES
JARDIN INFANTIL - SALA CUNA

Certificado para su Funcionamiento 
200 mt2 - Construidos

150 mt2 - Patios
Sector El Llano -  Coquimbo

Contacto : +569 93495909

Por resolución del 17 de 
noviembre del 2020, del 
Primer Juzgado de Letras en lo 
Civil de  La  Serena,  en  causa  
ejecutiva,  caratulados“  
MUNDACA  CON  FERNANDEZ, 
Rol C –  2155 – 2019, se ha 
ordenado el remate para el día 
16 de diciembre del 2021, a las 
10:00 Horas, correspondiente 
al sitio y casa N° 5 pasaje San 
Francisco N°4146 Condominio 
Don Jorge, comuna de La 
Serena, inscrita a fojas 1164 N° 
1095 del registro de propieda-
des del  Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena correspon-
de al año 2005. El precio 
mínimo  de   la   subasta   
$184.319.055,   precio   pagade-
ro   de   contado   al   momento   
del  remate,  interesados en la 
subasta presentar vale vista 
bancario a la orden del 
Tribunal, equivalente  al 10% 
fijado como precio mínimo, 
bases de remate y demás 
antecedentes en secretaria 
del Tribunal y expediente.

EXTRACTO

MONICA ABALOS DIAZ 
SECRETARIA SUBROGANTE
23 de noviembre del 2021

Congreso aprueba prórroga del estado 
de excepción en la macrozona sur

A PETICIÓN DEL EJECUTIVO

El estado de excepción constitucional de emergencia se encuentra vigente sobre cuatro 
provincias, de Biobío y La Araucanía.

EFE

La medida rige sobre 
cuatro provincias, de las 
regiones de Biobío y La 
Araucanía, donde en los 
últimos meses se ha visto 
una ola de violencia.

El Congreso Nacional aprobó este 
miércoles extender durante 15 días 
más la militarización de cuatro pro-
vincias de la macrozona sur, donde 
existe desde hace décadas un conflicto 
territorial con indígenas mapuche 
que se agravó en los últimos meses.

A petición del presidente Sebastián 
Piñera, tanto la Cámara de Diputados 
como el Senado aprobaron extender la 
medida, que entró en vigor el pasado 
octubre y permite el despliegue de las 
Fuerzas Armadas para colaborar en 
operaciones policiales y restringir el 
derecho a la reunión y la locomoción.

Se trata de la segunda vez que el 
Parlamento acepta la petición del 
mandatario de prorrogar la mili-
tarización tras la del pasado 9 de 
noviembre, bajo la figura de “esta-
do de excepción constitucional de 
emergencia”.

La medida entró inicialmente en 
vigor el pasado 12 de octubre por un 
periodo de 15 días y se extendió por 
un una duración similar vía decreto 
presidencial, pero, por normativa, a 
partir de la segunda prórroga requería 
del visto bueno del Congreso.

Se trata de cuatro provincias ubi-

cadas en las regiones de Biobío y 
La Araucanía, que en los últimos 
meses han experimentado una ola 
de violencia con frecuentes ataques 
a maquinaria agrícola y predios, 
incendios, cortes de carreteras y 
tiroteos con víctimas mortales.

Algunos de estos episodios se en-
marcan en el “conflicto mapuche”, 

que enfrenta al Estado chileno y al 
principal grupo indígena del país, 
que reclama las tierras que habitaron 
durante siglos y que ahora pertenecen, 
en su mayoría, a grandes empresas 
agrícolas y forestales.

Mientras que los defensores de la 
militarización, las figuras más con-
servadoras, sostienen que es la única 
forma de garantizar la seguridad de 
la población, los detractores, parte 
de la oposición y las organizaciones 
indígenas, sostienen que solo po-
ne más tensión sobre la enconada 
disputa.

En el último mes se han registrado 
varios incidentes como los incendios 
de una escuela y del predio de un 
diputado, o la muerte de un comu-
nero mapuche durante un operativo 

de seguridad.
Este episodio desató una ola de 

reacciones y reavivó el recuerdo del 
asesinato de Camilo Catrillanca, 
un mapuche de 24 años que murió 
en 2018 de un tiro por la espalda 
percutado por un carabinero, con-
virtiéndose en la primera gran crisis 
del segundo mandato de Piñera.

La situación despertó diversas críti-
cas, como la de la Oficina para América 
del Sur del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ACNUDH), que lamentó el 
fallecimiento del mapuche y expresó 
su preocupación por la militarización.

Asimismo, través de redes sociales 
apareció un video con alrededor de 
medio centenar de encapuchados 
armados, identificados a través de 
letreros como la organización indígena 
Weichan Auka Mapu, amenazando 
con combatir “con armas” a las fuer-
zas de seguridad si no abandonan 
el territorio.

Desde el Ejecutivo argumentan que 
el aumento de actos de violencia 
están vinculados al narcotráfico, 
el terrorismo y el crimen organiza-
do cometido por grupos armados 
y sostienen que desde que la zona 
esta militarizada, se han reducido 
los eventos violentos.

La Cámara de Diputados aprobó la 
prórroga durante la mañana de este 
miércoles por 80 votos a favor, 53 
en contra y 6 abstenciones, mientras 
que el Senado lo validó esta tarde 
por 16 votos a favor, 14 en contra y 
1 abstención.

EFE / Arauco

@eldia_cl
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Postgrados

Magister en Ciencias Empresariales
Mención Emprendimiento (Mace)

Postgrado académico que forma magísteres capacitados 
para realizar investigación original aplicada a las ciencias 
empresariales y a la teoría del emprendimiento.

Universidad tradicional acreditada por 6 años por la CNA
Cuerpo académico con formación internacional
Becas de excelencia

Anuncian proyecto contra la “apología de la violación” 
tras dichos misóginos de diputado electo

SIGUE LA POLÉMICA MIENTRAS JOHANNES KAISER RENUNCIA AL PARTIDO REPUBLICANO

La iniciativa, impulsada por Karol Cariola (PC) busca 
sancionar a quienes fomenten, promuevan o inciten a la 

violencia sexual, con penas que van desde multas al cese 
del cargo para autoridades. La diputada Karol Cariola (PC) anunció 

un proyecto de ley que sanciona el delito 
de “apología de la violación”. Esto, tras 
revelarse una serie de videos y publi-
caciones misóginas del parlamentario 
electo Johannes Kaiser, quien llegará 
al Congreso tras ser electo el pasado 
domingo, como una de las cartas del 
Partido Republicano.

En primera instancia, se conoció un 
video en donde el futuro legislador 
puso en duda si fue buena idea que las 
mujeres obtuvieran el derecho a voto.

“Las mujeres dejan de ir al parque a 
trotar porque tienen miedo de inmi-
grantes que las pueden violar, pero 
siguen votando por los mismo partidos 
que están trayendo a esa gente. Y tú 
realmente te preguntas si el derecho 
a voto fue una buena idea”, señaló 
Kaiser en una transmisión.

A raíz de ello, comenzaron a circular 
una serie de “tweets” que el próximo 
diputado del distrito 10 publicó hace 
algunos años. Por ejemplo, uno de ellos 
afirma que “un 62% de las mujeres 
tiene la fantasía de ser violada”.

En otro registro, que causó aún más 
polémica, Kaiser asegura que “hay un 
grupo de mujeres especialmente feas, 
donde yo realmente diría que, si el vio-
lador eres tú, entonces prácticamente 
mereces una medalla del Congreso de 
los Estados Unidos por valor ante el 
enemigo”.

Por esta razón, Cariola utilizó sus 

redes sociales para indicar que “no 
lo dejaremos pasar”. En esa línea, 
agregó que “presentaremos proyecto 
de ley que incorpora al Código Penal 
el delito de ‘apología de la violación’ 
a todo aquel que fomente, promueva 
o incite la violencia sexual. Con penas 
que van desde multas hasta el cese 
del cargo de autoridades públicas”.

CRÍTICAS POR SUS DECLARACIONES

Tras hacerse públicas sus declara-
ciones, el propio abanderado presi-
dencial del Partido Republicano, José 
Antonio Kast, aseveró que “hay que 
ver en qué momento salió el video y 
el contexto, pero claramente no com-
parto ninguna de las afirmaciones”.

“Siempre he dicho que debemos 
tener la libertad para votar e integrar 
a las personas”, añadió Kast. En esa 
línea, el aspirante a La Moneda advirtió 
que “tendrá que dar una explicación 
respecto de sus dichos”.

Por otra parte, la ministra de la 

Mujer y la Equidad de Género, Mónica 
Zalaquett, consideró “inaceptables” 
los dichos del diputado electo por la 
región Metropolitana.

“Llegamos a la vida pública para 
quedarnos y seguiremos trabajando 
para que más mujeres ocupen espacios 
de responsabilidad política, por un 
país mejor y más próspero”, enfatizó.

KAISER RENUNCIA AL PARTIDO

Este miércoles, Johannes Kaiser 
anunció que deja la colectividad “de 
manera indeclinable”.

“Después de un proceso de reflexión 
y de comprender que mis dichos 
pueden dañar nuestro porvenir, he 
tomado la decisión de dejar las filas 
del Partido Republicano. (…) Esta 
decisión la tomé de forma abso-
lutamente voluntaria y sin presión 
alguna”, señaló por medio de un 
comunicado.

BioBíoChile / Santiago

@eldia_cl

KAROL CARIOLA
DIPUTADA PC

(El proyecto) 
Incorpora al Código 
Penal el delito de 
‘apología de la 
violación’ (…) con 
penas que van desde 
multas hasta el 
cese del cargo de 
autoridades públicas”

El presidente estadounidense, Joe Biden, tiene previsto reinstalar la 
próxima semana el programa Protocolos de Protección al Migrante (MPP), 
conocido como “Permanecer en México” y que obliga a los solicitantes 
de asilo en EE.UU. a esperar el fin del trámite en territorio mexicano, 
informaron medios locales.

La reactivación de esta estrategia llega después de una orden de un 
juez de Texas, que requirió la implementación del programa a raíz de una 
demanda planteada por los estados de Texas y Misuri, que defienden 
una de las políticas insignia de la Administración del ahora expresidente 
Donald Trump (2017-2021). 

l Gobierno de Trump inició esa política a fines de 2019, haciendo caso 
omiso del trámite de ley por el cual los solicitantes de asilo pueden esperar 
dentro de EE.UU. la resolución de sus casos.

La vuelta de los MPP ha causado polémica en el país, ya que una de las 
primeras acciones de Biden a su llegada a la Presidencia en enero pasado 
fue la cancelación de los mismos.

Biden prevé reinstalar el programa 
“Permanecer en México” la próxima semana

BREVE
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PROPIEDADES
ARRIENDO - PIEZA

Busco arrendar pieza que sea con 
baño privado, pago hasta $150.000, 
con wifi, internet, cocina, lavado-
ra, luz, agua y calefont, cerca de 
centro de La Serena F: 948067773

La Serena centro $8.000 diario, 
alojamiento amplias habitaciones 
mínimo tres días, F: 999864901

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo cinco departamentos nue-
vos, 2d 1b cocina cada uno con 
estacionamiento, Colón 943 valor 
total $185.000.000, conversable F: 
977577667

VENDO - TERRENO

Vendo terreno con casa sólida, 
en Alfalfares, parcela 32 sitio 23, 
3d 1b cocina americana, living 
comedor y 2 piezas sin terminar, 
F: 953432843- 5125768423

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Hyundai Accent 2020 Taxi colec-
tivo, petrolero, full, nuevo, nunca 
trabajado, $29.800.000. Mayores 
antecedentes llamar F: 997004483

Vendo colectivo Nissan V-16, 
año 2010 trabajando Las Cías, 
reales interesados, whatsap F: 
+56972176717

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Administrativa, Ventas, 
Facturación, Presentarse lunes a 
viernes, Empresa Iceberg, Matta 
222, La Serena. F: 512488284- 
+56958143459

Se necesita depiladora con expe-
riencia sueldo aprox. $600.000, F: 
988190217

Requiero ayudante inspector de 
gas, enseñanza media completa, 
chileno o venezolano. (papeles 
al día) enviar CV a: F: coquimbo.
ingeniería@gmail.com

Se requieren contratar recepcio-
nistas de reemplazos y para turno 
nocturno para cabañas en la avenida 
del mar, ideal personas jubilidas o 
estudiantes. F: 995929721 info@
cabanasananucas.cl 

Se requiere contratar cajeros 
atención de público envío y recep-
ción de carga. Bodegueros turno 
tarde y Noche. Prevencionista 
de Riesgos y Asistente Contable. 
Enviar CV con pretensiones de 
renta a correo F: francisco.parra@
starken.cl

Ingeniero en Prevención de Riesgos, 
6 años de experiencia en obras de 
edificación. Para obra cerca de 
Ovalle. Enviar CV y pretensiones de 
sueldo a F: obraovalle2@gmail.com 

Buscamos docente tallerista y 
especialista en: Lettering (código 
T5); Tejido en Macramé (código T6). 
Enviar email indicando en “Asunto” 
nombre completo, código del taller 
que postula, y adjuntando disponi-
bilidad horaria en formato pdf F: 
corporacion.ciclica@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Necesito trabajar como asesora de 
hogar puertas afuera, estoy dispo-
nible de inmediato, F: 936264389

Ofrezco mis servicios de repo-
nedor supermercados guardias 
(OS10) al día, aseo limpieza cajeros 
sup., otros etc...... F: 977919380

Ofrezco mis servicios carpintería 
radiers inst. de puerta, pintura y 
otros... F: 977378472

GENERALES
SERVICIOS

Retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Legalges Abogados: Materias divor-
cios, escrituras, despidos injusti-
ficados, derecho penal, derecho 
familia, derecho civil, policía local, 
posesiones efectivas, estudio de 
título. Consultas presenciales y on 
line. Correo: contacto@legalges.cl 
F: 956150840

VARIOS

Busco arrendar pieza que sea con 
baño privado, pago hasta $150.000, 
con wifi, internet, cocina, lavado-
ra, luz, agua y calefont, cerca de 
centro de La Serena F: 948067773

Se extravió cheque cta corriente 
9022481 Banco Estado, numero de 
serie 796, emitido 31/09/2021, mon-
to $4.279.805.- nombre Suzanne 
Tomas F: jcerda@ellaima.cl

SÓLO MAYORES

Agencia casa Victoria tu mejor 
opción. F: 936362607

Chocolatita, buena para el sexo. 
F: +56948882113

Mariela, 22 años, precio económi-
co, lugar propio. F: +56974857893

Danae, 20 años, chilena, domici-
lio y lugar propio, trato pololo. F: 
+56973870556

Venus, joven recién llegada, trato 
pololo, habitación propia y domi-
cilio F: +56938915640

Mariela 46 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme! F: 995447208

Madurita encantadora esperán-
dote F: 920011267

Emily nueva blanca bello cuerpo 
joven trato pololos lugar propio y 
a domicilio, F: 977057525

LEGALES
Se da aviso por extravío de una 
billetera color café con una TIP 
N° 16114 (tarjeta identificación 
personal) de Gendarmería de 
Chile a nombre del funcionario 
Luis Eduardo Collao Valdebenito, 
Rut 18350669-2

Por pérdida de Vale Vista del 
Banco Scotiabank de La Serena, 
se da orden de no pago al che-
que 6565566 por $621.000 nomi-
nativo, a la orden de Servicios 
Financieros y Adm. de Créditos 
Comerciales S.A.

EXTRACTOS

EXTRACTO. Ante Primer Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carre-
ra Nº420, en juicio ejecutivo, Rol 
Nº1570–2019, caratulada “Banco 
De Crédito e Inversiones con 
Espinoza Díaz, Walther”, se rema-
tará el próximo 16 de diciembre 
del 2021, a las 11:00 horas, con-
sistente en Departamento Nº 907, 
Bodega Nº 4, y el Derecho de Uso 
y Goce exclusivo del estaciona-
miento Nº 85, ambos del Edificio 
1, del Condominio El Faro, Avenida 
del Mar Nº 800, ciudad y comu-
na de La Serena. El inmueble se 
encuentra inscrito a su nombre a 
fojas 9.139, Nº6.488, del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2012; 
se rematará por el mínimo de 
$55.000.000.- El precio se pagará 
de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Postores debe-
rán presentar vale vista a la orden 
del Tribunal por equivalente al 
10% del mínimo.  Bases y antece-
dentes en Secretaría del Tribunal. 
Mónica del Carmen Abalos Díaz

EXTRACTO 

Causa ROL C-614-2018, sobre 
administrador pro indiviso, 
Caratulados “Bravo con Bravo” 
del Juzgado de Letras de Illapel, 
con fecha 23 de agosto de 2021, 
se realizó audiencia de estilo  con 
la asistencia del demandante don 
Edward Alfredo Bravo Talamillo, 
de su abogado patrocinante don 
Andrés Aguilera Castillo, de la 
delegada de la parte demandante 
doña Jimena Barrios Cortés, y 
del abogado don Sergio Tobar 
Moreno, en representación de 
25 de los comuneros deman-

dados, a saber: 1)de don Juan 
Pablo Gálvez Quiroga; 2) de don 
Jorge Alfredo Gálvez Quiroga; 
3)de don Leonardo del Carmen 
Gálvez Quiroga; 4) de doña Marta 
del Carmen Gálvez Quiroga; 5) de 
doña María Luz Gálvez Quiroga; 
6) de don Rafael Enrique Gálvez 
Quiroga; 7) de don Ricardo Enri-
que Gálvez Quiroga; 8) de doña 
Rosa Silvana Gálvez Quiroga; 9) 
de doña Irene Quiroga Moyano; 10) 
de doña Orfelina del Carmen Qui-
roga Moyano; 11) de doña Natalia 
Quiroga Moyano; 12) de don José 
Manuel Quiroga Moyano; 13) de 
don Moisés Quiroga Moyano; 14) de 
doña Flora del Carmen Quiroga; 
15) de doña Egidia de Mercedes 
Quiroga; 16) de don Silvano Isaac 
Moyano Quiroga; 17) de don Moi-
sés Moyano Quiroga; 18) de don 
Samuel Moyano Quiroga; 19) de 
doña Margot del Carmen Quiroga 
Cáceres; 20) de don Manuel José 
Araya Quiroga; 21) de doña Jua-
na Bernardita Espínola Quiroga; 
22) de doña María Isabel Quiroga 
Polanco; 23) de don Juan Israel 
Quiroga Polanco; 24) de don 
Arturo Alfonso Quiroga Polanco; 
25) y de doña Rosalba de Mer-
cedes Quiroga Polanco. Se hace 
presente la incomparecencia de 
los demás comuneros. Realiza-
da la ritualidad de la audiencia 
y en la propuesta realizada en 
la conciliación por los aboga-
dos comparecientes el tribunal 
resuelve nombrar como admi-
nistradores pro indivisos a los 
señores Edward Bravo Talamillo, 
cédula de identidad N°11.940.399-
5, domiciliado en Parcela N°141, 
La Colonia, comuna de Illapel, 
a don Cristián Andrés Moyano 
Quiroga, técnico en comer-
cio exterior, RUT 13.180.857-7, 
domiciliado en Parcela N°141, 
sector La Colonia, Comuna de 
Illapel, y a don Orlando Eliecer 
Araya Miranda, conductor, RUT 12. 
060.817-7, domiciliado en Parcela 
N°149, sector Cárcamo, comuna 
de Illapel,  respecto del inmueble  
denominado Parcela N°141, del 
sector La Colonia, de la comuna 
de Illapel, como también de los 
derechos de aguas y cooperativa 
. Que la administración se reali-
zará por el periodo de dos años, 
con salario ad-honorem; con las 
facultades comprendidas en los 
artículos 2131 a 2157 del Código 
Civil, con el giro de la propiedad 
“agrícola”; y con la obligación de 
rendir cuenta una vez al año en la 
fecha recaída en el primer lunes 
del mes de diciembre del mismo. 
Los comuneros representados 
por los abogados comparecien-
tes, quedan notificados en este 
acto de lo resuelto en audiencia y 
se ordena notificar al resto de los 
comuneros no comparecientes, 
por avisos. 03436887527

Nuestros huevos son analizados por expertas...
 

DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

CONTÁCTANOS: +56 994197916   CONTÁCTANOS: +56 994197916   

¡ATENCIÓN!

ASTROLOGA PARAPSICÓLOGA 
y consejera del hogar experta en 
unión de parejas y te ayudará en 

todos tus problemas, por más difícil 
que sea, si has confiado, puesto tu fe y 

no viste resultado, visítala y 
comprobarás su efectividad.

Ya está atendiendo a el público la

Los hechos la recomiendan, 
varias personas han triunfado 

y guiado por ella.
PILAR DÍAZ
Pida su hora

Contacto +56983205177
Atiende en su casa particular 

 L E C T U R A  D E  T A R O T

AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO

SUSCRÍBETE POR $84.000
anual

MÁS BARATO, COMODO Y CONVENIENTE

Solicita tu ejecutiva a los teléfonos 
(51) 2200 400     +569 9631 0283 
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Programación Fecha 33 °
Sábado 27/11
18:00 O’Higgins Vs. Antofagasta
18:00 Melipilla Vs. Everton
18:00 Cobresal Vs. U de Chile
Domingo 28/11
12:00 Stgo. Wanderers Vs. A. Italiano
18:00 Curicó Vs. Palestino
18:00 Unión La Calera Vs. La Serena
18:00 Colo Colo Vs. U. Española
18:00 U. Católica Vs. Huachipato

Libre: Ñublense Encuentros por 
TNTSports

FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  PJ DIF PG 
1 U. Católica 62 30 26 20
2 Colo Colo 62 30 25 19
3 A. Italiano 52 30 8 14
4 U. La Calera 51 30 3 15
5 U. Española 45 30 -2 14
6 Antofagasta 43 30 -3 11
7 Ñublense 41 31 9 10
8 Palestino 40 30 1 10
9 Everton 39 30 -2 10
10 O’ Higgins 37 31 -10 9
11 Cobresal 36 30 0 10
12 Curicó 35 30 -2 8
13 La Serena 35 30 -3 8
14 U. de Chile 35 30 -4 9
15 Melipilla 35 30 -11 9
16 Huachipato 34 30 -5 7
17 Wanderers 19 30 -30 5 

CARTELERA DEPORTIVA
> BÁSQUETBOL
Euroliga - temporada regular DirectvS./612
14:00 CSKA Moscú Vs. Bayern Múnich
16:30 Baskovia Vs. Real Madrid
> FÚTBOL
Europa League 
14:30 Bayer Leverkusen Vs. Celtic ESPN
14:30 Galatasaray Vs. Olympique Marseille ESPN2
14:30 Betis Vs. Ferencvaros ESPN3
14:30 Lokomotiv Vs. Lazio ESPNExtra
16.40 Monaco Vs. Real Sociedad ESPN
16:40 Leicester Vs. Legia Varsovia ESPN2
16:40 PSV Vs. Sturm Graz ESPN3
16:40 Rangers Vs. Sparta Praga ESPNExtra
16:40 Rangers Vs. Sparta Praga ESPNExtra
Uruguay - Primera División GOLTV
16:30 Progreso Vs. Peñarol
Argentina - Liga 
17:00 Arsenal Vs. Unión  TyCSports
19:00 Lanús Vs. Platense TyCSports
21:20 River Plate Vs. Racing Club ESPN
21:20 Colón Vs. Rosario Central TyCSports
Chile - Liguilla Primera B TNTSports
18:00 Stgo. Morning Vs. Temuco 
20:30 Pto. Montt Vs. Copiapó
Brasileirao
19:55 Ceará Vs. Corinthians ESPNExtra
> BÉISBOL
LVBP - temporada regular DirectvS/618
15:00 Aguilas de Zulia Vs. Leones de Caracas

Paulatina y gradual recuperación 
experimenta el DT José Sulantay

EN SU HOGAR EN COQUIMBO

El destacado entrenador, uno de los más importantes del 
país, sigue en evolución luego de que en agosto pasado 

sufriera un accidente cerebrovascular que le originó una 
insuficiencia cardíaca. En conversación con diario El Día, 
cuenta que se está sintiendo mejor y que espera por el 

clásico regional entre Coquimbo Unido y CD La Serena en 
Primera División.

Largos cuatro meses, desde agos-
to pasado, han transcurrido con el 
entrenador José Sulantay Silva evo-
lucionando tras vivir un complicado 
momento de salud que llevó a su 
familia a internarlo en una clínica 
en la capital regional, luego de sufrir 
un accidente cerebrovascular que le 
originó una insuficiencia cardíaca.

Más de dos semanas permaneció 
internado en el centro asistencial en 
la capital regional, hasta ser derivado 
al Hospital San Pablo en Coquimbo y 
a su hogar, donde sigue con su recu-
peración, el técnico que se ubicó en 
el tercer lugar del Mundial Sub-20 de 
Canadá con la selección nacional, que 
un par de años después se convirtió 
en la Generación Dorada, 

“Estoy muy cerca del hospital, por 
lo que la recuperación la estamos ha-
ciendo acá en mi casa de Coquimbo”, 
comenta el querido “Negro José”, quien 
agradece las muestras de afecto que 
ha recibido no solamente de amigos 
de la zona o del país, “me han llamado 
de Perú y Argentina, mostrándome su 
afecto”, indica el exdelantero de los 
papayeros en el inicio de su carrera 
por allá por el año 1957.

En tal sentido, indica que pudo con-
versar con el exportero argentino de CD 
La Serena, Orfel Cortés. “Claro, hable 
con Orfel, quedamos de vernos cuando 
sea posible. Estaba emocionado, son 
muchos años de amistad desde que 
jugamos en Club Deportes”, mencionó.

Acompañado de su familia y del mismo 
equipo médico que día a día supervisa 

José Sulantay 
Silva en su fa-

ceta de comen-
tarista junto al 
doctor Miguel 
Jacob, en una 

transmisión en 
la comuna de 

Ovalle.
LAUTARO CARMONA

su recuperación, José confiesa que 
pese a sentirse mejor, “debo caminar 
un poco más, me he puesto un poco 
cómodo también, pero estoy mejor en 
la casa, vienen acá a verme. Incluso 
tuve la suerte que vino el dentista 
amigo Miguel Jacob, como el medico 
que me detectó este asunto cardiaco 
que fue severo”, reconoce.

EL FÚTBOL

Acompañado de su hijo Marco Antonio, 
electo diputado de la República, explica 
orgulloso que “llegó con la primera 
mayoría, es bueno, es súper impor-
tante para él, como buen periodista, 
también será un buen diputado”.

Precisamente, con el nuevo parla-
mentario presencia los encuentros de 
fútbol, en especial los que ha dispu-
tado la selección nacional que busca 
clasificar al Mundial de Qatar, aunque 
asume que la misión es complicada, 
“está difícil clasificar, pero tú sabes 
cómo es el fútbol”, señala, en atención 
a los próximos compromisos ante 
Argentina y Bolivia.

También se mostró contento con 
el ascenso de Coquimbo Unido a la 

Primera División. “Es bueno que haya 
subido Coquimbo, siempre estuvo 
puntero, le costó bastante, pero peleó 
hasta el final. Lo mejor que le puede 
pasar a la región es que estén los dos 
equipos en Primera División, es bueno, 
tenemos dos estadios hermosos con 
mucha gente”, indicó.

SU HIJO MARCO ANTONIO

Para Marco Antonio Sulantay, lo 
más importante es que la evolución 
que ha mostrado su padre, “ha sido 
paulatina y segura, todos los días hay 
una mejoría, lento pero siempre hacia 
arriba”, asintió.

De hecho, destaca que de todas 
las complicaciones en lo que fue la 
gravedad de su enfermedad, “hoy no 
tiene ninguna, sólo se realiza chequeos, 
avanza cada día más en la casa, muy 
conectado con los partidos que vemos 
juntos”.

Finalmente, el doctor Miguel Jacob, 
dentista que ayer lo atendió en su 
consulta, admitió que “lo he visto 
muy bien en su recuperación, tenía un 
problema molar, ha sido emocionante 
verlo y mejor”, recalcó el profesional.

Carlos Rivera V. /Coquimbo

@eldia_cl



SE VENDE
Departamento 3 dormitorios, 1 baño, 

Coquimbo, 4 piso, sin ascensor, 
amoblado, con balcón, estacionamiento, 
2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa.

FONO 9 9564 2860
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Diego Maradona, a un año de su muerte
CIENTOS DE HOMENAJES SE ESPERAN EN BUENOS AIRES

Eternos se han hecho 
los últimos 365 días 
para los argentinos, 
sin el extinto astro del 
fútbol, una figura que ha 
quedado impregnada en 
un pueblo que disfrutó de 
sus hazañas deportivas 
alzándolo a la categoría 
de Dios humano, 
mirando a sus costados, 
perdonándoles sus 
caídas.

La primera casa propia de Maradona, 
ubicada en el barrio porteño de La 
Paternal, no sólo esconde objetos 
míticos del Pelusa. Subiendo por 
las escaleras, en el piso superior, 
se encuentra un pequeño santuario, 
decorado con cuadros, zapatillas de 
fútbol y hasta un altar con fotografías.

“Algunos católicos se persignan, 
hemos visto gente arrodillada, que-
brarse... La verdad es que son mo-
mentos que se viven muy fuertes por 
Diego”, señaló César Pérez, curador 
de una vivienda-museo que es punto 
de peregrinación para los “feligreses” 
maradonianos.

Esta casa no es el único templo 
donde se dedican oraciones al exfut-
bolista: miles de murales y cientos 
de altares pueblan las ciudades de 
Argentina, un país donde millones 
de personas han elevado a Diego 
Maradona a la condición de “santo 
popular”, de cuyo fallecimiento este 
cumple hoy un año. Así se refleja en 
cientos de homenajes callejeros para 
el “Diez”.por todos los rincones de 
Buenos Aires, especialmente en el 
barrio de La Paternal, hogar del club 
que lo vio nacer profesionalmente, 
Argentinos Juniors.

“Diego es un ídolo popular. Hacer 
altares era también como una for-
ma de devolverlo al pueblo”, cuen-
ta Verónica Sánchez, creadora de 
“Santa Maradona”, una iniciativa 
que pretende honrar la memoria del 
exfutbolista a través de pequeños 
altares de madera.

La mujer tenía pensado elaborar 
sólo diez altares en un principio, pero 

Esta causa, que todavía está pen-
diente de formalizarse como una 
investigación judicial, abarca los dos 
meses que pasó Álvarez en Buenos 
Aires cuando tan sólo tenía 16 años, 
entre finales del 2001 y principios 
del 2002, un tiempo durante el cual 
no pudo salir libremente a la calle, 
según su relato.

Este lunes, en una rueda de pren-
sa ante agencias internacionales, 
Álvarez también enumeró las veja-
ciones que sufrió durante los cuatro 
años de relación con el campeón del 
mundo, entre ellas abusos sexuales, 
agresiones físicas y presiones para 
consumir drogas.

“Es duro estar en su país, ver que 
está en todos lados, que es un ídolo 
y, a la misma vez, se siente feo todo 
lo que recuerdo de él como persona”, 
lamentó Álvarez, quien no descarta 
que otras mujeres hayan pasado por 
una situación similar con el “Diez”.

RECUERDO ETERNO

“Creo que a Diego se lo va a recordar 
siempre, porque lo fue todo. Mejor 
jugador puede haber muchos; ahora, 
una figura como Diego Maradona... 
Por ahora no hay nadie que le llegue 
a los talones en lo que significó para 
todos nosotros”, asevera Verónica 
Sánchez.

Para el curador César Pérez, el mayor 
legado de Maradona es su propia 
historia personal, la de un chico 
humilde “que pasó de no tener nada 
a conquistar el mundo” del fútbol.

“Diego, te amamos. Dondequiera 
que estés, siempre vamos a cuidar 
tu casa”, concluye Pérez, cerrando 
tras de sí las puertas de un santuario 
que ya es histórico.

EFE / Buenos Aires

@eldia_cl

el interés social fue tan grande que 
terminó por construir 168.

Una pasión motivada por la enorme 
“empatía” que generó Maradona 
entre las clases populares.

“Hablaba el mismo lenguaje que 
nosotros, nunca habló desde arriba, 
nunca habló como Diego el súper 
jugador, él habló siempre desde el 
llano”, asegura Sánchez.

“No era solamente ‘Argentina, cam-
peón del mundo en el 86’, Diego y 
su magia futbolera -agrega-. Era 
un montón de cosas lo que él re-
presentaba para todos nosotros, 
sobre todo para las clases medias 
y bajas”, agrega.

EL SANTO Y LAS SOMBRAS

Esa condición de “santo popular” 
de Diego Maradona está atravesada 
por múltiples sombras, que perduran 
un año después de su muerte.

Sin ir más lejos, la semana pasa-
da la supuesta expareja cubana de 
Maradona, Mavys Álvarez, declaró 
ante la Justicia argentina en un 
caso que involucra al entorno del 
exfutbolista por presunta trata de 
personas.



DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 
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El ba-
lonmano 
femenino 
sumó su 
segunda 
victoria en 
los Pana-
mericanos 
Juniors de 
Cali.
MINDEP

Jugada la segunda fecha del 
torneo en serie Juveniles, el 

team chileno se impuso ante su 
similar de México sin mayores 
trámites por 36 a 29 tantos.

Chile mantiene su invicto 
en el Panamericano de 
Balonmano Femenino

CALI COLOMBIA

Una excelente participación viene 
cumpliendo el equipo de Chile en el 
torneo de balonmano en el marco de 
los Primeros Juegos Panamericano 
Juveniles Cali 2021. El seleccionado 
nacional se impuso a su similar de 
México, por 36-29, ratificando su 
poderío en la categoría, triunfo logrado 
gracias al poder ofensivo y al juego 
de conjunto, con ataques rápidos 
por las bandas, además del poder 
ofensivo de destacadas jugadores, 
como Valeska Lovera (8) , Romina 
Ramírez (6 ), Gabriela Muller (6 )y 
Josefa Araya (6). 

La selección mexicana basó su juego 
en las goleadoras Jaqueline López 
(7), Ángela Tapia, Sayra Pereira e 
Itzel Vargas, todas con cinco tantos, 
las que a pesar de su positividad en 

el marcador, sus esfuerzos no fue-
ron suficientes para vencer al poder 
ofensivo de las nacionales.

Con este triunfo Chile se pone a 
la cabeza del Grupo “A” con seis 
puntos, seguidas de Argentina (4 
puntos), México (1 punto) y Colombia 
(0 puntos), por el Grupo “B”, se en-
frentaron Cuba (30) versus Brasil 
(29), Paraguay (49) contra República 
Dominicana (26).

Al cierre de la jornada se enfrentaban 
por el Grupo “B”, Brasil-República y 
Cuba-Paraguay.

La competencia multidisciplinaria 

de nuestro país. Hemos trabajado 
sin descanso por un sueño que nos 
tiene tremendamente ilusionados y 
que dejará un legado imborrable para 
nuestro país”, dijo.

“Sabemos que los  Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
Santiago 2023 no serán un evento 
más. El mundo cambió y el deporte 
está llamado a jugar un rol fundamental 
en la construcción de una sociedad 
mejor. Hemos trabajado con mucho 
esfuerzo y mucha humildad para que 
sean unos Juegos inolvidables, no 
sólo por el talento de miles de de-
portistas sino porque tendremos en 
el deporte una herramienta de unidad 
y esperanza”, señaló el presidente 
del Comité Olímpico Chileno, Miguel 
Ángel Mujica.

tendrá hoy su gala oficial de apertura 
en el estadio Pascual Guerrero.

PANAMERICANOS EN CHILE

En otro plano, en Cali tuvo lugar 
la reunión que sirvió para anticipar 
la próxima cita Panamericana y en 
que la ministra Cecilia Pérez detalló 
el paso a paso de la composición 
de la Corporación Santiago 2023, 
además del estado de las obras de 
infraestructura que están en pleno 
proceso de construcción, de cara a 
la cita deportiva más importante de 
América y que recibirá a más de 7.000 
deportistas de todo el continente. 

“Chile está listo para vivir un hito sin 
precedentes y que marcará un antes 
y un después en la historia deportiva 

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

El delantero francés de Real Madrid Karim Benzema fue condenado a un 
año de cárcel exento de cumplimiento y a una multa de 75.000 euros por 
complicidad en el intento de chantaje con un vídeo sexual a su ex compañero 
en la selección Mathieu Valbuena. El veredicto del Tribunal de Versalles es 
más duro que la petición de la Fiscalía, que había solicitado una pena de 10 
meses de prisión remitida contra el jugador, que no se presentó a la lectura 
de la sentencia, al igual que tampoco lo hizo durante los tres días del proceso 
hace un mes. Hasta en cuatro ocasiones considera la sentencia que Benzema 
mintió durante todo el caso, al tiempo que señaló que su intervención, en par-
ticular la conversación que mantuvo con Valbuena durante una concentración 
de la selección en octubre de 2015, fue esencial en el intento de chantaje.

Karim Benzema fue declarado culpable 
de chantaje y recibió pena de cárcel remitida

Arturo Vidal celebra 
la  clasificación de 
Inter  en Champions

Arturo Vidal celebró la clasi-
ficación de Inter de Milán a oc-
tavos de final de la Champions 
League, que se materializó 
ayer con la victoria por 2-0 
ante Shakhtar Donetsk y el 
triunfo de Real Madrid por 
0-3 ante Sheriff.

Vidal realizó una publicación 
a través de sus redes sociales 
en la que expresó: “Primer 
objetivo del año cumplido. 
Vamos por mas equipo”.

El gran sueño del “King” es 
ganar la Liga de Campeones, 
como lo ha declarado en múl-
tiples ocasiones, por lo que 
avanzó un peldaño en ese 
anhelo. Su próximo desafío 
será ante Real Madrid en 
busca del primer lugar del 
Grupo D.

Los goles fueron de Edin 
Dzeko quien anotó un doblete 
y dio el triunfo a Inter de Milán 
(que tuvo a Arturo Vidal en la 
cancha solamente 15 minutos) 
contra Shakhtar Donetsk en 
la Champions League. 

Sin Rafael Nadal y, a última hora sin Roberto 
Bautista, pero con el estreno en la competición 
del jugador revelación de la temporada, Carlos 
Alcaraz, el equipo español de Copa Davis se 
dispone a defender la ensaladera que puso en 
2019 sobre su mesa y sumar un nuevo título, el 
séptimo, que le situaría entre los cinco países 
con mejor historial del torneo nacido en el año 
1900. La baja reciente de Bautista por una 
lesión abdominal eleva el protagonismo de 
Alcaraz, ganador de las Finales de la Nueva 
Generación y que avanza a pasos agigantados 
por la clasificación ATP (puesto 32).

España defiende el 
título de la Copa Davis

EFE
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-22 10-22 10-23
Radiación 3

Los Vilos

HOY  VIERNES   SÁBADO

12-20 9-20 10-20
Radiación 3

Río Hurtado

HOY  VIERNES   SÁBADO

15-22 14-22 16-24
Radiación 3

Monte Patria

HOY  VIERNES   SÁBADO

11-24 13-25 12-27
Radiación 3

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

12-25 12-25  12-26
Radiación 3

Vicuña

HOY  VIERNES   SÁBADO

15-24 17-25 17-26
Radiación 3

Coquimbo

HOY  VIERNES   SÁBADO

12-15 12-15 12-14
Radiación 4

La Serena

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-19 11.18 11-19
Radiación 4

HOY  VIERNES   SÁBADO

10-18 9-18 10-19
Radiación 3

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión
06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 Contigo 
en la mañana. . 13.00 CHV Noticias tarde 15.30 
Contigo en directo 17.05 El secreto de Feriha. 
18.15 Pasapalabra.

20:25         CHV Noticias central
21.00         CHV Noticias central
00.50         La divina comida
02.30        Fin de transmisión

04 TVN
06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:00 Amores de mercado. 16.30 Romané, amor gita-
no. 17.25 Carmen Gloria a tu servicio 18.55 Noticias 24. 
19.30 Almas heridas. 20.15 Génesis. 

21.00       24 horas central
22:35      TV Tiempo
22:40       Hercai
23.45       Mea culpa
00:45        Medianoche
01:30        Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
08:00 A3D 12.00 Anatomía según Grey. . 13.00  
Más me late. 14.00 Somos un plato. 15.00 La 
vitrina 360. 15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 UCV TV

06.30 Juez Franco. 07.30 Popcorn TV. 07. 30 
Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 
3D. 13.00 Vivir consciente. 13.30 Como dice el 
dicho. 14.30 Hola millones. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
La rosa de Guadalupe 

21.15  Lazos de sangre
22.30 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red
05.45 Meganoticas amanece. 06.30 Meganoticias 
conecta 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 El tiempo 
15:30 Verdades ocultas 16.20 Dulce ambición. 17.10 Tie-
rra amarga. 19.00 Tranquilo papá. 19.45 Pobre Novio. 

21.00 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Demente
23:30 El candidato /la candidata
00:30 Cukur
01:30 Rock story

11 Mega
06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 Bienve-
nidos, cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.40 El tiempo. 14.45 Machos. 16.00 Aqui somos 
todos. 17.35 Caso Cerrado. 19.35  ¡Qué dice Chile! 

21.00        Teletrece
22:30 El Tiempo
22.35 los 2000, un zapping al pasado
01.00 Teletrece noche
02.00 Criminal Minds
03.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta
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Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Con profundo pesar, nos adherimos al dolor de la Familia de nuestro 
querido e inolvidable primo y amigo, señor:

            JORGE ARMADO ZEPEDA VEGA

(Q. E. P. D)

Su funeral se realizó el día de ayer, en el Cementerio Municipal de 
esta ciudad, después de una misa en su recuerdo, en la Parroquia de 
Lourdes, de La Serena.
 

FAMILIAS: VEGA ADAROS, VEGA JOFRE

DEFUNCIÓN



Puzzle

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 249.

SANTORAL

Catalina Labouré

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
01:15 1.38 P 
08:37 0.58 B 
14:21 0.94 P 
19:09 0.75 B 

MAÑANA
02:06 1.33 P 
09:37 0.59 B 
15:35 0.95 P 
20:21 0.79 B 

Mareas
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Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Puede que el amor no 
llegue a la primera, pero deberá 
disfrutar de todas las relacio-
nes que surjan. SALUD: Tenga 
cuidado con estar comiendo 
por ansiedad. DINERO: Aprove-
che de guardar lo que le quede 
ya que el próximo mes será 
bastante duro. COLOR: Azul. 
NUMERO: 1.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Traté de hacer feliz a 
su pareja para que éste/a se 
entregue el todo por el todo a 
usted. SALUD: Es necesario que 
descanse hoy un poco más ya 
que esos malestares se deben 
al cansancio. DINERO: Recorte 
un poco sus gastos. COLOR: 
Café. NÚMERO: 31.

AMOR: Puede que no tenga una 
relación estable, pero en alguna 
de ellas puede encontrar algo 
más. SALUD: Sea más paciente y 
no se ofusque con tanta facilidad. 
DINERO: Su generosidad hacia 
sus seres queridos le otorgará 
recompensas en el futuro. COLOR: 
Café. NUMERO: 3.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: Debe enfocar su es-
fuerzo en encontrar definitiva-
mente la felicidad que busca. 
SALUD: Ojo con el nivel de 
azúcar, evite el riesgo de una 
diabetes. DINERO: No dude en 
hacer uso de su dinero cuando 
se trata de adquirir mayores 
competencias. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 6.

AMOR: Es mejor que continúe su 
camino en lugar de tratar de se-
guir conquistando una persona 
que no siente lo mismo usted. 
SALUD: No arriesgues la salud 
por una salida o por una irres-
ponsabilidad. DINERO: De cum-
plimiento a todas sus tareas. 
COLOR: Marrón. NUMERO: 8.

AMOR: Las diferencias de opinión 
pueden llevar a una discusión 
mayor si es que no tiene el cuida-
do suficiente. SALUD: Una actitud 
responsable al beber le evitará 
tener problemas más adelante. 
DINERO: No discuta con sus su-
periores sin tener la seguridad de 
que tiene la razón. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 2.

Libra Escorpión

AMOR: Siempre hay alguien bueno 
que al final termina por darle la 
mano para salir adelante. SALUD: 
Descanse ya que a sobre exigido 
bastante a su organismo. DINERO: 
Utilice su ingenio para obtener esos 
ingresos extra que está necesitan-
do. COLOR: Blanco. NUMERO: 21.

AMOR: Los suyos están para 
apoyarle no solo en los buenos 
momentos sino también en los 
malos. SALUD: Es importante que 
se auto examine. DINERO: Puede 
darse gustos, pero siempre 
con prudencia y evitando sobre 
endeudarse. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 7.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: Los temas de pareja deben 
ser tratados por ustedes y sin 
que otras personas se involucren. 
SALUD: Más control con sus temas 
médicos, en especial si la salud ha 
estado un poco complicada. DI-
NERO: Evite enfocar todo en virtud 
de lo monetario. COLOR: Marengo. 
NUMERO: 4.

AMOR: Haga lo humanamente 
posible por prolongar el buen 
momento que está pasando. 
SALUD: Está pasándose del 
límite al exigir tanto a su orga-
nismo. DINERO: Espere un mejor 
momento para hacer inversio-
nes de dinero. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 30.

AMOR: La libertad que tiene na-
die debe intentar arrebatártela 
ya que una relación no debe ser 
impuesta. SALUD: No se arries-
gue a sufrir de diabetes, no 
consumas tanta azúcar. DINERO: 
El tiempo se le puede escapar 
si no realiza esos proyectos. 
COLOR: Café. NUMERO: 6.

AMOR: Amar no significa competir 
ya que eso hace que la relación 
entre ustedes no sea sana. 
Cuidado. SALUD: Si andas en 
bicicleta ten cuidado con los 
conductores que no respetan las 
leyes. DINERO: No cuestiones co-
sas en tu trabajo. COLOR. Celeste. 
NUMERO: 3.

Horóscopo
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LA PRINCESA DEL POP,
por fin libre a los 40

TRAS DICTAMEN DE LA JUSTICIA A SU FAVOR

Saltó a la fama a finales de la década de 1990 y pronto se 
convirtió en un icono de la música pop. Luego llegaron los 

baches y la polémica tutela paterna. Ahora, la cantante 
estadounidense Britney Spears entra en la cuarentena de 
la vida, recuperando su autonomía  artística y personal.

La ‘princesa del pop’ festeja un cum-
pleaños muy especial. Britney Spears, 
la adolescente que a finales de los 
noventa conquistó la fama a golpe de 
“Baby One More Time”, cumple 40 
años de edad, iniciando una nueva 
etapa de su vida en la que recupera 
su libertad personal y artística. 

En el decenio de 1990, Britney Jean 
Spears (1981, Misisipi, EEUU) se ha-
bía aupado a lo más alto de las listas 
musicales, llenaba conciertos, era 
imagen de grandes marcas…, lo 
tenía todo, pero a mediados de 
la década del 2000 atravesó 
diversos baches que des-
embocaron en una tutela 
paterna. 

Ahora en diciembre de 
2021, por primera vez en 
más de una década, Spears 
cumple años sin el control 
externo que venía ejerciendo 
su padre sobre su carrera y 
su fortuna, después de que 
una jueza así lo decidiese en 
noviembre de este mismo 
año. 

“Dios mío, quiero tantísimo a mis 
fans. Es una locura. Creo que voy a 
llorar el resto del día. El mejor día de 
mi vida… Alabado sea el Señor. ¿Puedo 
tener un Amén?”. 

Con esta frase publicada en su 
Instagram, Spears celebró el 

final de la tutela que ejer-
cía sobre ella su padre, 

Jaime Spears, desde 
2008 e iniciaba una 
nueva etapa, en la 
que podrá volver a 
ser dueña de su vida. 

LOS BACHES Y LA 
TUTELA PATERNA 

QUEDAN ATRÁS
A sus espaldas deja 

13 años en los que, de 
acuerdo a las in-

formaciones 
publicadas, 

su padre decidía sobre su carrera, 
sobre su dinero e incluso sobre su 
vida personal. 

No obstante desde 2019 un tutor 
profesional se venía encargando de 
la tercera faceta de la existencia de 
Britney: sus asuntos particulares.

 “Quiero poder casarme y tener un 
bebé. Tengo uno (un DIU) puesto para 
que no me quede embarazada. No 
quieren que tenga hijos, ningún hijo 
más”, dijo la cantante en el juzgado 
durante una llamada el pasado verano, 
según publicó la revista People. 

Spears aseguró que, además, había 
sido medicada y obligada a actuar 
contra su voluntad. “Solo quiero 
recuperar mi vida”, aseguró, según 
diversos medios. 

La vida a la que hace referencia ‘la 
princesa del pop’ acabó en febrero de 
2008, cuando, de manera voluntaria 
en aquel entonces, accedió a ser 
tutelada.

La cantante se vio en aquella situa-
ción después de un año complicado 
en el que peleó por la custodia de 
sus dos hijos con su exmarido y tras 
dar muestras de un comportamiento 
aparentemente errático. 

Sin olvidar el acoso de la prensa 
sensacionalista y el juicio continuo 

que se hacía de ella desde hacía años. 
En enero de 2008, después de un 
colapso tras negarse a entregar 

a sus hijos al padre, ingresó en 
una unidad psiquiátrica. Ese 
mismo año, hubo un segundo 
internamiento. 

CARRERA TEMPRANA 
Y FULGURANTE
Su carrera, que en aquel momento 

quedaba eclipsada por su vida privada, 
había empezado muchos años atrás. 
En 1998, Spears comenzó a sonar en 

todas las radios con “Baby One More 
Time”, la canción que la hizo famosa. 

Antes de cumplir los 17 años, aquella 
chica que nació en McComb, Misisipi, 
se crió en Kentwood, Luisiana, y había 
empezado a cantar y bailar de pequeña, 
se convirtió en un fenómeno de masas, 
pero su éxito no llegó de la noche a la 

mañana. 
Con ocho años de edad se presentó al 

casting para el programa de Disney “The 
All New Mickey Mouse Club” (M.M.C.), 
aunque a pesar de haber impresionado 
al jurado no fue seleccionada porque 
era muy joven. 

Britney hizo anuncios de televisión, 
participó en el musical “Ruthless” y acu-
dió a la escuela Professional Performing 
Arts School, en Nueva York, durante 
tres veranos, según publicó ‘Rolling 
Stone’ en 1999. 

Finalmente, en 1992, cuando iba 
a cumplir los 12 años de edad, es-
ta vez fue aceptada en el programa 
M.M.C., uniéndose al reparto como 
una ‘Mouseketeer’, una presentadora 
de sketches de comedia y de canciones 
en vivo, junto al elenco. 

Después del que programa saliese de 
antena, la cantante llegó a un acuerdo 
con la discográfica Jive Records, con 
quien lanzó su primer single. 

Su primer álbum, homónimo, se lanzó 
a principios de 1999. Un año después 
llegó “Oops!... I Did It Again”. En 2001 vio 
la luz “Britney”, al que siguieron “In the 
Zone”, en 2003; “Blackout”, en 2007; 
“Circus”, en 2008; “Femme Fatale”, 
en 2011; y “Britney Jean”, en 2013. 

Su último trabajo de estudio hasta la 
fecha es “Glory”, publicado en 2016. 

Al margen de la canción, Spears ha 
sido la imagen de Pepsi y ha participado 
en algunos proyectos audiovisuales 
como la película “Crossrads” y en un 
reality show.

Desempeñó un trabajo como jurado 
en el concurso de talentos televisivo 
“The X Factor”, y también mantuvo 
una residencia de conciertos llamada 
“Britney: Piece of Me” en un casino 
de Las Vegas. 

“Quiero cantar. Quiero centrarme en 
mi música. A la larga, me gustaría ac-
tuar e intentar meterme en eso”, dijo 
a Variety en 1999. 

“Estoy muy feliz con lo que estoy 
haciendo ahora, pero dentro de cuatro 
años definitivamente quiero tener una 
familia e hijos”, aseguró. 

Su primer hijo nació cuando ella tenía 
aún 23 años, en 2005, un año después 
de su matrimonio con Kevin Federline. 

En septiembre de 2006, nació el se-
gundo hijo de la pareja y, en noviembre 
de ese mismo año, ella pidió el divorcio. 
Ambos cónyuges solicitaron la custodia 
de los hijos y se embarcaron en una 
batalla legal. 

En la actualidad, Spears mantiene 
una relación que comenzó en 2016 con 
Sam Asghari, con quien se prometió 
recientemente.

Efe / Internacional
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